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Servizi Informativi

Se r v i z i  G r a t u i t i   d i   i n f o rmaz i one   pe r
individuare, nel flusso incessante delle novità
legislative e procedurali ,  solo ciò che è
importante e significativo per gli enti locali
RASSEGNA STAMPA Quotidiana è la finestra
aper ta  su l l ' in formazione dedicata ag l i
amministratori e agli operatori degli enti locali
con articoli selezionati da oltre 1000 quotidiani
e periodici nazionali e locali. Ogni mattina, le
notizie più importanti della giornata sono
disponibili direttamente nella casella di posta
degli utenti registrati. Speciale CONTRATTI E
APPALTI Settimanale di informazione giuridica
in materia di appalti e di contrattualistica
pubblica con le novità normative, le principali
pronunce giurisprudenziali,  le sezioni di
approfondimento sulle sentenze di Consiglio di
Stato e Corte dei Conti e sull'attività e le
pronunce dell'ANAC, corredati da consigli
pratici  e pareri  legali  dei nostr i  espert i .
S p e c i a l e   FOND I   PA  Se t t imana l e   d i
informazione su tutti i bandi e i fondi europei,
nazionali e regionali per gli Enti locali e le
relative scadenze. La newsletter settimanale
cont iene  la rassegna degl i  ul t imi bandi
pubblicati con la possibilità di scaricare la
modulistica allegata, in Trova Bandi la ricerca
mirata di tutti i bandi. Scrivi a posta@asmel.eu
specificando quale rassegna vuoi ricevere direttamente nella tua casella mail !

22 febbraio 2016 ASMEL
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Sportello Anticorruzione

SOFTWARE E SERVIZI AMMINISTRATIVO
G E S T I O N A L I   A GG I O RNA T I   A L L A
DETERMINAZIONE ANAC 12/2015 E ALLE
PREVISIONI  DEL PNA 20162018 SU
WWW.SPORTELLOANTICORRUZIONE.IT
La comunità professionale dei Responsabili
p r evenz i one   co r r uz i one   (RPC)  e   de i
Responsabili per la trasparenza e integrità
(RTI)è promossa da ASMEL ed è gratuita per
gli enti associati. Su Sportello Anticorruzione
sono  d i spon ib i l i :  Schema e   Is t ruz ion i
Operative per l'aggiornamento del Codice di
Comportamento dei dipendenti Trasmissione
all'ANAC dell'elenco, in formato xml, delle gare
e contratti relativi all'anno 2015 (art.1 comma
32 della Legge 190/2012), Schemi e tabelle in
formato personalizzabile con le Istruzioni
Operative per la compilazione del PTPC
attualizzati alla determinazione Anac n.
12/2015, Modelli di Ordine del giorno per la
convocazione di Consiglio e Giunta comunale
per l'approvazione dei PTPC e schemi di
delibere di approvazione (il doppio passaggio
è un adempimento f inora non richiesto)
Istruzioni operative integrate con quelle Anac
per la compilazione della Relazione annuale
del RPC, Schema per la predisposizione del
Documento Unico di Programmazione (DUP)
comprensivo degli adempimenti anticorruzione, VideoCorsi e modulistica per la Formazione
obbligatoria 2015, Software App Anticorruzione per poter gestire concretamente le diverse attività e
scadenze, Consulenza on line personalizzata, Scadenzario degli adempimenti urgenti per RPC e RTI.
Pe r  R i c h i e de r e   i l  modu l o   d ' i s c r i z i o n e   s c r i v i   a   p o s t a@asme l . e u   o   s c a r i c a l o   d a
www.sportelloanticorruzione.it
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Ciclo Videoconferenze: Nuovo Codice dei contratti,
concessioni, appalti e PPP

Tutti i lunedì dal 4 aprile dalle ore 10.30 alle
ore 11.30 Il nuovo Codice degli appalti e delle
Concessioni  spiegato diret tamente dai
p r o t agon i s t i .   4   ap r i l e   2016   I l   n uovo
responsabile del procedimento . 11 aprile
2016 Forme di aggregazione della spesa o
centralizzazione delle procedure. 18 aprile
2016 Qualificazione delle stazioni appaltanti e
centrali di committenza. 2 maggio 2016 Stop
al  massimo r ibasso:  Costo/Ef f icac ia o
Qualità/Prezzo. La questione delle Varianti . 9
m a g g i o   2 0 1 6   S e m p l i f i c a z i o n e   e
d i g i t a l i z z a z i o n e   d e l l e   p r o c e du r e   d i
aggiudicazione. 16 maggio 2016 Checkup
sugli iter delle principali procedure di gara. 23
maggio 2016 L'albo dei componenti delle
commiss ion i  g iud i ca t r i c i e   l e   f unz ion i
dell'ANAC .30 maggio 2016 La concessione, il
PPP e la centralità del rischio. Relatori della
Commissione presso  i l  Governo per  la
riscrittura del Codice, del Ministero delle
Infrastrutture, dell'Anac, delle magistrature
superiori, esperti tecnici e amministrativisti.

22 marzo 2016 Ciclo Videoconferenze
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4 APRILE  Prima Videoconferenze: il Nuovo
Responsabile del Procedimento

Nuovo Codice dei contratti, concessioni,
appalt i  e PPP Ciclo di  Conferenze web
gratuite per i soci Asmel Tutti i lunedì dal 4
aprile dalle ore 10.30 alle ore 11.30. Il Nuovo
Responsabile del Procedimento 4 aprile 2016
|ore 10.30 11.30 LA CONFERENZA WEB IN
SINTESI: I l  RUP si conferma una figura
assolutamente centrale anche nel nuovo
Codice degli Appalti e delle Concessioni. Le
nuove disposizioni, pertanto, si propongono di
inquadrare gli aspetti generali, lasciando poi
all'attività dell'ANAC i successivi interventi di
dettaglio. La web Conference accompagna il
RUP nell 'analisi delle novità normative,
prospettando spunti interpretativi e soluzioni
organizzative adeguate alle esigenze dei
Comuni anche di piccole e medie dimensioni.
SCALETTA VIDEOCONFERENZA: Cosa
cambia con il nuovo Codice degli Appalti?
Qual è l'ambito di competenza del RUP? Quali
requisiti deve avere il RUP? In che modo
possono essere strutturate le att ività di
supporto? Come è inquadrato il rapporto con il
Dirigente o il Funzionario apicale? I nodi del
vecchio Codice e del Regolamento sono stati
superati? COME PARTECIPARE Basta una
postazione PC connessa a internet e un
collegamento audio. Partecipa direttamente
dalla tua scrivania e poni le domande al relatore attraverso la chat. Iscriviti seguendo le semplici
indicazioni contenute nella mail d'invito. Successivamente ricevi la mail di conferma dell'iscrizione con il
link per accedere nel giorno e nell'ora indicata. Per info scrivi a posta@asmel.eu

31 marzo 2016 Ciclo Videoconferenze
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Valutazione e Controllo. Strumenti di valutazione per
tenere sotto controllo pubbliche amministrazioni,
organizzazioni no profit e banche

Va lu taz ione  e   con t ro l l o  S t rumen t i   d i
va lu taz ione per   tenere sot to  cont ro l lo
pubbliche amministrazioni, organizzazioni no
profit e banche Milano, Franco Angeli, 2015 Il
volume scritto da esperti che accoppiano una
solida competenza scientifica con una vasta
esperienza pratica, presenta in maniera
s emp l i c e   t u t t e   q u e s t e  me t o d o l o g i e
evidenziandone gli aspetti positivi ed i rischi e
mettendo in guardia dagli errori più diffusi nel
nostro paese

29 marzo 2016 A Cura di MASSIMO
BALDUCCI

ASMEL
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Lo schema di legge delega della commissione Vietti. La parola passa al Guardasigilli

Corti d' appello, ok al riordino
Obiettivo: distretti con almeno un milione di abitanti

Via libera dalla commissione Vietti alla nuova
geografia giudiziaria delle corti d' appello. Il
gruppo di lavoro istituito presso il ministero
della giustizia ha, infatti, licenziato ieri una
relazione e una proposta di schema di legge
delega su l la  quale dovrà espr imers i   i l
Guardasigilli. L' obiettivo è arrivare a distretti
con almeno un milione di abitanti accorpando
mic ro d is t re t t i   che ,   come ne l   caso  d i
C a l t a n i s s e t t a   e   C amp o b a s s o ,   n o n
raggiungono i 500 mila abitanti. Solo nove
distretti su 26, attualmente, amministrano più
di un milione di abitanti. Tra gli indicatori
previsti per valutare l' opportunità o meno di
accorpamento di Corti d' appello e relative
procure generali verranno valutate, come
richiesto dal Consiglio nazionale forense,
anche la specificità territoriale dei bacini di
utenza, anche con riguardo alla situazione
infrastrutturale, e l' impatto della criminalità
organizzata.
Per il resto, lo schema di legge delega il
governo ad adottare, entro 12 mesi dalla data
di  entrata  in v igore, uno o più dlgs per
riorganizzare la distribuzione sul territorio dei
distretti di Corte di appello e delle procure
generali con l' osservanza di una serie di
principi e criteri correttivi. «La commissione»,
si legge nella relazione introduttiva, «ha constatato infatti che i dati che destano maggiore
preoccupazione sono quelli relativi ai procedimenti pendenti». Se è vero, da un lato, che si registra un
calo delle pendenze a livello nazionale, con 11 Corti ove si registra un calo delle pendenze pari o
superiore al 20% nell' ultimo quinquennio, è altrettanto vero che il dato assoluto delle sopravvenienze e
quello delle residue pendenze assumono attualmente dimensioni troppo elevate: se fosse possibile non
incamerare alcun nuovo procedimento, stima infatti la commissione, con gli attuali livelli di rendimento
servirebbero circa due anni e otto mesi per smaltire tutto l' arretrato in grado di appello. Lo schema di
decreto prevede anche l' istituzione di un ruolo speciale di magistrati giudicanti e requirenti, destinati a
svolgere per un periodo non prorogabile non superiore a cinque anni, funzioni giudiziarie in uno o più
sedi nelle quali si accerti l' urgenza della destinazione di tali magistrati. Completa la bozza di delega la
previsione di una possibile razionalizzazione dimensionale degli uffici minorili, al fine di superare i
problemi connessi agli organici che creano difficoltà di funzionamento.
Le reazioni. Il Consiglio nazionale forense ha messo a punto uno studio, in collaborazione con l'
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Università Ca' Foscari di Venezia e l' Istat, che si pone in contrasto con un approccio meramente
riduttivo del numero degli uffici giudiziari e segnala la insufficienza dei criteri di analisi presi in
considerazione per misurare la domanda di giustizia dei diversi territorio. Il lavoro, in sostanza, analizza
e verifica i numerosi indicatori, ulteriori rispetto quelli utilizzati dalla commissione ministeriale, che sono
stati incrociati tra loro. Sono stati anche calcolati i tempi di percorrenza per raggiungere le nuove
ipotizzate Corti d' appello, con circa 800 comuni, a seconda degli scenari di riforma ipotizzati, dove il
tempo per raggiungere la sede più vicina risulta tra le due e le tre ore. «È necessario», afferma il
presidente, Andrea Mascherin, «che ogni analisi di impatto coinvolga in maniera importante e decisiva
gli Ordini locali».
A parere di Mirella Casiello, presidente dell' Organismo unitario dell' avvocatura, «come nel precedente
provvedimento di revisione della geografia giudiziaria assistiamo non a una riorganizzazione delle sedi
sulla base della loro efficacia, ma a una nuova tornata di uffici da chiudere, questa volta è il turno delle
Corti d' appello e dei Tribunali per i minori.
La Commissione presieduta da Vietti ha anche ricevuto le nostre osservazioni, frutto del lavoro della
Commissione Oua che ha prodotto un corposo documento, ma al momento molte di queste sono
rimaste inascoltate.
Ora viene il momento di confrontarci con il governo e il parlamento».
© Riproduzione riservata.

GABRIELE VENTURA
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Giustizia e riforme in cantiere. La commissione Vietti conclude i lavori: pronta una delega 
Interventi anche sulla geografia giudizaria

Nuovi concorsi e taglio dei tribunali
Rivisti l' accesso in magistratura, i trasferimenti e le sanzioni  Procuratore capo limitato

Milano Nuovi tagli per gli uffici giudiziari.
Riorganizzazione delle procure (comprese
quelle generali). Riforma dell' accesso in
magistratura, del tirocinio, della mobilità, del
confer imento degl i   incar ich i  d i ret t iv i  e
semidirettivi, delle incompatibilità e dell '
ineleggibi l i tà dei  magistrat i .  Ma anche
revisione delle modalità di partecipazione dei
mag is t ra t i  a i  cons ig l i  g iud iz ia r i ,  de l le
valutazioni di professionalità delle toghe, del
t ras fe r imento  d '  u f f i c io  e  deg l i   i l l ec i t i
disciplinari (compreso il procedimento). La
commissione Vietti, istituita presso il ministero
de l la  Gius t iz ia ,  ha  conc luso  i   lavor i  e
consegnato al ministro Andrea Orlando un
denso articolato di delega.
Un pacchetto di proposte ad ampio raggio che
spazia da una fase due del la geografia
giudiziaria (che già allarma gli avvocati) a una
riscrittura di elementi chiave dell' ordinamento
giudiziario. Sul primo punto resta confermata
(si veda «Il Sole 24 Ore» del 20 marzo) la
volontà di procedere alla riduzione dei distretti
di Corte d' appello, tendenzialmente su base
r e g i o na l e ,  ma   s ono   p o s s i b i l i   a n c he
accorpamenti tra Regioni visti i ridotti bacini di
utenza di alcune, alla soppressione delle sezioni distaccate e alla conseguente, ulteriore, riduzione,
degli uffici di primo grado. Risultato da ottenere attraverso una miscela di ingredienti: estensione
territoriale, della popolazione amministrata, indice delle sopravvenienze e dei carichi di lavoro,
specificità territoriale del bacino di utenza, situazione infrastrutturale e tasso d' impatto della criminalità
organizzata.
Oltre a una task force di magistrati da utilizzare negli uffici in maggiore sofferenza, vengono proposte
misure riguardanti la specializzazione dei magistrati con la costituzione di sezioni distrettuali "ad hoc" in
una o più materie. Al Csm viene fornito uno strumento per realizzare anche nel futuro sezioni
specializzate distrettuali su una o più materie, anche asimmetriche sul piano nazionale, fondate sui
flussi e sulle esigenze dei territori.
Per quanto riguarda le procure si restringe l' area di discrezionalità del procuratore capo, prevedendo
tipologie di reati per i quali i meccanismi di assegnazione del procedimento sono di natura automatici e
rendendo vincolante l' assegnazione della delega al procuratore aggiunto o in sua mancanza, ad altro
magistrato per la cura di specifici settori di affari. Rafforzato il ruolo di coordinamento e vigilanza del
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Procuratore generale della Cassazione, che, per favorire l' adozione di criteri organizzativi omogenei e
funzionali da parte dei procuratori della Repubblica è chiamato a coordinare periodiche riunioni tra i
procuratori generali presso le Corti di appello con la formulazione di linee guida organizzative da
trasmettere al Csm per l' approvazione.
L' accesso in magistratura viene riformato attraverso la riscrittura della disciplina delle scuole di
specializzazione, la previsione di accesso diretto all' esame per chi ha ottenuto almeno 28/30 negli
esami di diritto costituzionale, diritto privato, diritto processuale civile, diritto commerciale, diritto penale,
diritto processuale penale, diritto del lavoro e diritto amministrativo, e un punteggio di laurea non
inferiore a 108/110, fra le tre prove scritte viene poi inserita anche la redazione duna sentenza.
Sulle valutazioni è stata mantenuta la scansione quadriennale ma ne è aggiunta un' altra dopo la settima
nei casi in cui il magistrato non sia stato già positivamente valutato in occasione della presentazione
della domanda per altro incarico. Agli elementi di valutazione sono state aggiunte le segnalazioni,
sempre di fatti specifici, provenienti dall' ufficio giudicante o requirente corrispondente e dall' ufficio
competente per le impugnazioni. Nel trasferimento d' ufficio viene ammessa una procedura d' urgenza
con garanzia del contraddittorio e introdotta un' applicazione temporanea per i casi di incompatbilità
temporanea.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Resterà aperto fino al 22 giugno il bando Urbact III sullo sviluppo urbano sostenibile

Le città Ue si rifanno il look
Finanziamenti per mobilità, efficienza energetica, edilizia

Rinnovamento urbano, edilizia abitativa,
mobil i tà sostenibi le,  inclusione sociale,
efficienza energetica e ambiente i progetti sui
quali i comuni possono puntare per avere i
fondi di Urbact. Rimarrà aperto fino al 22
giugno 2016 il secondo bando del programma
Urbact III che finanzia la costituzione di reti di
attuazione tra città europee. Lo scopo del
bando è migliorare la capacità delle città
europee di attuare strategie integrate per lo
sviluppo urbano sostenibile, favorendo la
costituzione di un massimo di 15 reti tra città.
Beneficiarie le reti di città europee di almeno
sette soggett i   I l  bando f inanzia progett i
presentati dalle città dell' Unione europea dei
28 stati membri, oltre alla Norvegia e alla
Svizzera. Per la partecipazione, alle città è
richiesto il possesso di un piano strategico o
azione urbana integrata finalizzati ad affrontare
uno specifico obiettivo politico, nonché l'
ottenimento di finanziamenti per l' attuazione di
tale strategia o piano di azione. Possono
partecipare, in particolare, le città intese come
i comuni e i livelli Infracomunali di governo
come i distretti della città e borghi nei casi in
cui sono rappresentati da un istituto politico
amministrativo con competenze in politiche nei
settori di  interesse di Urbact, nonché le
autorità metropolitane e gli agglomerati organizzati. Non ci sono limiti di dimensione per le città che
intendono partecipare alle attività Urbact. Il bando finanzia reti costituite da un minimo di 7 a un
massimo di 9 città europee, che provengano da almeno 3 stati membri o partner.
Sviluppo economico, edilizia, mobilità e ambiente i temi delle reti Lo scopo delle reti di città Urbact è
quello di migliorare le politiche urbane in tema di sviluppo economico, rinnovamento urbano, edilizia
abitativa, mobilità sostenibile, inclusione sociale, efficienza energetica e ambiente. Contestualmente, le
reti dovranno garantire la promozione dell' approccio integrato, il coinvolgimento degli attori locali e l'
impatto di misura.
Progetti da 30 mesi Le reti di attuazione Urbact devono prevedere un funzionamento per una durata
complessiva di 30 mesi, articolata in 2 fasi: una prima fase di 6 mesi dedicata allo sviluppo della rete e
una seconda fase di 24 mesi dedicata alla realizzazione di attività di rete.
Contributo fino all' 85% della spesa I partner provenienti dalle regioni più sviluppate potranno
beneficiare di un cofinanziamento fino al 70% della spesa ammissibile, mentre nelle aree depresse e/o
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in transizione potranno arrivare fino ad una percentuale di aiuto dell' 85%. I partner svizzeri e norvegesi
potranno invece contare su un contributo proveniente da fondi nazionali fino al 50% . Il costo totale
ammissibile, «per una rete di attuazione», deve essere compreso tra 600 mila e 750 mila euro, il budget
complessivo è calcolato in base al numero di partner del progetto. È comunque facoltà delle reti di
attuazione quella di richiedere una dotazione di bilancio più elevata a fronte di una valida motivazione di
tale richiesta, dimostrando per esempio un maggior numero di partner del progetto o una maggiore
attività di progetto. La rete di attuazione deve operare in due fasi: la prima prevede lo sviluppo della
rete, mentre la seconda prevede la realizzazione delle attività; oltre al tetto massimo del budget
complessivo, è anche previsto che il budget iniziale per la prima fase non possa superare il costo totale
ammissibile di 150 mila euro.
Tra i costi ammissibili, sono compresi i costi del personale, i costi amministrativi e di ufficio, i costi di
viaggio e soggiorno, i costi per servizi e consulenze esterne, i costi per le attrezzature.
Domande in inglese attraverso SynergieCte La presentazione del progetto di fase 1 avviene a cura del
capofila di progetto utilizzando l' applicazione SynergieCte. La presentazione deve avvenire in lingua
inglese. Il termine per la presentazione telematica delle domande di Fase 1 è il 22 giugno, 2016 alle ore
15.

PAGINA A CURA DI MASSIMILIANO FINALI
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Non seguono il codice dei contratti. Chiarimenti dell' Anac

Appalti precommerciali per la sanità e l' energia

La procedura dell' appalto precommerciale,
caratterizzata dall' aleatorietà dei risultati e
dall' esclusione dall' applicazione delle regole
del codice dei contratti pubblici, è strumento di
particolare efficacia nei settore della sanità e
dell' efficienza energetica; caratteristiche
peculiari sono l' aleatorietà dei risultati e il
cofinanziamento da parte del privato. Lo ha
affermato l' Autorità nazionale anticorruzione
con il comunicato del 9 marzo 2016 che
prende in esame i cosiddetti appalti pre
commerciali, quegli appalti pubblici esclusi
da l l '   app l i caz ione  de l l e  p rocedure  d i
affidamento previste dal codice dei contratti
pubblici, che tipicamente hanno ad oggetto
servizi di ricerca e sviluppo tecnologico.
L' Anac chiarisce che fra tutti i servizi di ricerca
e sviluppo gli appalti precommerciali si
d is t inguono per  a lcune pecu l ia r i tà :   la
condivisione dei rischi e dei benefici alle
condizioni di mercato tra acquirente pubblico e
soggetti aggiudicatari per lo sviluppo di
soluzioni innovative, non già presenti sul
mercato; la clausola di non esclusiva, in
funzione della quale la stazione appaltante non
riserva al suo uso esclusivo i risultati derivanti
da l le  a t t iv i tà  d i   r icerca e  sv i luppo e   i l
cofinanziamento da parte delle imprese
aggiudicatarie. L' aleatorietà del raggiungimento dello scopo obiettivamente e intrinsecamente aleatorio
(non deve sussistere certezza dell' effettiva riuscita della ricerca) e non possono essere diretti alla
realizzazione di soluzioni la cui ripetibilità è assicurata dall' esistenza di soluzioni offerte dal mercato già
prima dell' indizione della gara; essi devono essere rivolti, infatti, allo sviluppo di una soluzione non
disponibile o non pienamente disponibile sul mercato. Più precisamente, con l' appalto pre
commerciale la ricerca è mirata a un progetto altamente innovativo, più difficile da gestire rispetto a
situazioni nelle quali l' elemento della innovatività è presente ma assai limitato; si tratta, dice l' Anac, di
appalti che si realizzano «in un progresso scientifico ottenuto nei vari campi delle scienze naturali o
sociali nelle tre aree della ricerca e sviluppo, ovvero: ricerca di base, ricerca applicata e sviluppo
sperimentale».
Non rientrano invece nella categoria di appalto precommerciale quei servizi di ricerca e sviluppo che
sono svolti in modo permanente e sono funzionali all' esercizio delle attività ordinarie della pubblica
amministrazione, come i servizi di consulenza, di formazione e ausili che soggiacciono all' applicazione
delle ordinarie regole del codice previste per gli appalti di servizi. Il comunicato del presidente dell'
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Anac, Raffaele Cantone chiarisce che la procedura di appalto precommerciale non può essere
ammessa allorché l' appalto risulti finalizzato in prevalenza all' acquisto di forniture o lavori di ricerca e
sviluppo e non già di servizi di R&S, nell' ambito dei quali l' oggetto della prestazione è rappresentato
dallo svolgimento di attività di ricerca e sperimentazione o quando il valore dei prodotti oggetto delle
attività di ricerca sia prevalente, cioè superiore al 50% del valore dell' appalto del servizio di R&S. In
questo casi, si devono applicare le regole ordinarie. Invece per gli appalti precommerciali si devono
applicare i principi comunitari di apertura alla concorrenza, non discriminazione, economicità, efficacia,
concorrenza, parità di trattamento e imparzialità, trasparenza e pubblicità e proporzionalità.
© Riproduzione riservata.
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. OGGI CONFERENZA UNIFICATA

Codice appalti, Regioni chiedono più tempo per l'
entrata in vigore

Parere  pos i t i vo ,  ma  cond iz iona to  a l l '
approvazione di un pacchetto di modifiche.
Tra le quali spicca la richiesta di differire l'
entrata in vigore del provvedimento di tre
mesi, fino al prossimo 18 luglio. Anche le
Regioni, nel parere che approda oggi in
Conferenza unificata, sollevano il problema dei
tempi per l' avvio del nuovo Codice. Il decreto
di recepimento delle direttive Ue sugli appalti
è stato passato al setaccio dai governatori, che
hanno elaborato un documento già licenziato
dalla loro commissione tecnica. Il testo sarà
integrato con le richieste dei Comuni e girato
all' esecutivo. In tutto si compone di una
ventina di emendamenti, che toccano alcune
partite strategiche per le Regioni: subappalto,
commissioni giudicatrici, soccorso istruttorio,
sotto soglia, fase transitoria, obbligo di
utilizzare mezzi di comunicazione elettronica.
I l  parere,  però,  bat te soprat tut to  su l la
questione dei tempi, sottolineando che «la
legge delega è entrata in vigore solo il 28
gennaio di quest' anno, residuando solo tre
mesi per la redazione del testo del nuovo
Codice e per l' acquisizione dei pareri della
Conferenza unificata, del Consiglio di Stato e
delle competenti Commissioni parlamentari».
Per questo motivo «si segnala come essenziale il differimento dell' entrata in vigore delle nuove norme
di almeno 90 giorni rispetto alla pubblicazione, al fine di consentire alle stazioni appaltanti di assimilare
le rilevanti novità della riforma e soprattutto di adeguare la propria struttura e i processi organizzativi
amministrativi».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Lo stabilisce lo schema di decreto legislativo che contiene la riforma del codice degli appalti

Gare, garantire la par condicio
Da prevedere misure per evitare vantaggi ai consulenti p.a.

Garantire la par condicio fra i concorrenti
anche con l' esclusione del soggetto che ha
partecipato alla predisposizione di documenti
o atti di gara che vengono utilizzati per l'
affidamento del contratto; necessario, però,
prevedere adeguate misure per evitare
asimmetr ie  informative a vantaggio dei
consulenti della stazione appaltante che
intendono partecipare alla gara. È quanto
stabilisce lo schema di decreto legislativo
contenente i l  nuovo codice dei contratt i
pubblici sul quale parlamento, consiglio di
stato e conferenza uni f icata s i  devono
esprimere con i loro pareri.
La materia della partecipazione alla gara e dei
cosiddetti conflitti di interesse, viene affrontata
dal codice all' articolo 67 con una disposizione
che afferma il principio generale di garanzia
della par condicio; per cui se un candidato o
un offerente o un' impresa collegata a un
candidato o a un offerente hanno fornito
consulenze, relazioni o altra documentazione
tecnica che sia poi stata uti l izzata nella
pianif icazione e nello svolgimento della
procedura di aggiudicazione dell' appalto, la
stazione appaltante deve adottare «misure
adeguate per garantire che la concorrenza non
sia falsata dalla partecipazione del candidato o
dell' offerente stesso».
Subito dopo, la norma qualifica come misura adeguata la comunicazione agli altri candidati e agli altri
offerenti delle informazioni pertinenti scambiate nel quadro della partecipazione del candidato o dell'
offerente alla preparazione della procedura; analogamente la norma definisce come misura adeguata a
garantire la par condicio fra i concorrenti la comunicazione a tutti i partecipanti alla gara delle
informazioni ottenute a seguito di tale partecipazione.
Infine, è definita come misura di trasparenza e concorrenza anche la fissazione di termini adeguati per
la ricezione delle offerte, nel presupposto che se l' offerente ha un lasso di tempo adeguato per studiare
gli elementi e predisporre l' offerta automaticamente potrebbe colmare il gap di asimmetria informativa
con il concorrente «privilegiato» dal precedente rapporto con la committenza.
In sostanza, sembrerebbe che con la completa trasparenza e diffusione delle informazioni in possesso
del soggetto che ha in precedenza partecipato ad una procedura o ad una fase procedimentale
connessa a quella oggetto di appalto, si riuscirebbe a annullare situazioni di violazione della par

1 aprile 2016
Pagina 41 Italia Oggi

Appalti territorio e ambiente

15Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



condicio. Una conclusione che in passato la giurisprudenza europea e nazionale non sempre aveva
sposato, andando spesso a valutare caso per caso a seconda delle situazioni.
La norma prevede poi anche il caso in cui non si riesca a garantire il rispetto della par condicio fra i
concorrenti: in questa ipotesi la regola sarà l' esclusione dalla gara ma al soggetto escluso in base alla
sua «posizione privilegiata», si dovrà dare la possibilità, entro i dieci giorni successivi, di provare che
avere partecipato alla preparazione della procedura di aggiudicazione non costituisce elemento tale da
alterare la concorrenza. Nello schema di decreto è però presente un' altra norma che affronta la stessa
tematica: l' articolo 24, comma 7 stabilisce per il soggetto che sia stato affidatario dell' incarico di
progettazione l' assoluto divieto di partecipare, anche attraverso società controllate o collegate, alla gara
per l' affidamento dei lavori o della concessione. Si tratterà di casi evidentemente rari visto che l' appalto
integrato è stato sostanzialmente azzerato; rimarrebbero gli affidamenti a contraente generale e le
concessioni e i Ppp (partenariati pubblici e privato). Va rilevato che la norma non riporta più la
possibilità di dimostrare di non avere conseguito vantaggi concorrenziali rispetto agli altri concorrenti
(oggi contenuta al comma 8bis dell' articolo 90 del codice).
© Riproduzione riservata.
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Riforma appalti, servirà un anno di test

Con la riforma del codice degli appalti «si va
verso una maggiore discrezionalità della
pubblica amministrazione, che deve essere
bilanciata da una maggiore trasparenza e da
maggiori controlli, il testo all' esame delle
commissioni, con piccole correzioni, va nella
giusta direzione». Lo ha detto il presidente
dell' Anac Raffaele Cantone a margine di un
incontro di Confcooperative sulla riforma del
codice degli appalti. «Certo nel momento dell'
applicazione avrà dei problemi fisiologici come
tutte le novità.
De l  nuovo cod ice  dovremo va lu ta re   l '
applicazione in non meno di un anno, pensare
che possa avere effetti di qualunque tipo in
tempi più brevi è impossibile. Chiaramente»,
ha concluso Cantone, «potrà funzionare solo
con la collaborazione di tutti gli operatori.
S iamo passa t i  da  una   fase  d i  g rande
entusiasmo ma ora vedo un po' di eccesso di
depressione, aspettiamo il tempo sufficiente di
capi re».  «La  r i forma degl i  appal t i  può
determinare subito una crescita del Pil pari al
+1% l' anno che una volta a regime potrà salire
fino al +3%, ha affermato Maurizio Gardini,
presidente di Confcooperative.
Mentre per Massimo Stronati, presidente
Federlavoro e Servizi Confcooperative, le
misure «se pienamente attuate, porterebbero a un notevole alleggerimento del carico burocratico,
senza far venire meno i necessari controlli».
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Rifiuti elettrici ai rivenditori senza l' acquisto
obbligatorio

In arrivo il ritiro unocontrozero dei tecnorifiuti
più piccoli presso i rivenditori specializzati.
Sarà un obbligo per tutt i   i  distributori al
dettaglio di apparecchiature elettriche ed
elettroniche con superficie di vendita di
almeno 400 mq, una facoltà per i distributori
con superficie inferiore e per i distributori che
effettuano vendite a distanza. Chi dovrà (o
vorrà) aderire al sistema di ritiro dei «Raee»
(acronimo di   r i f iut i  da apparecchiature
elettriche ed elettroniche) dovrà rispettare una
serie di requisiti di carattere informativo,
organizzativo e burocratico per garantire ai
cittadini la consegna gratuita e semplice dei
prodott i  giunti a f ine vita e al sistema i l
deposito sicuro dei Raee preliminare alle
successive attività di raccolta e trattamento a
norma di  legge. È quanto prevede i l  dm
firmato qualche giorno fa dal ministro dell'
ambiente e che dovrebbe essere ufficializzato
nelle prossime settimane. Lo schema di
regolamento dà attuazione all' articolo 11,
comma 4, della normativamadre in materia di
Raee, ovvero il dlgs n. 49/14 attuativo della
direttiva 2012/19/Ue, e chiama in causa le
imprese del la distr ibuzione per quanto
riguarda il ritiro dei tecnorifiuti fino a 25 cm
(smartphone, tablet, chiavette usb, cuffie
audio, ebook reader...), provenienti dai nuclei domestici, attraverso la predisposizione nei punti vendita
di un luogo di ritiro ad hoc, con contenitori facilmente fruibili e adeguatamente segnalati. «L' obbligo
discende dal fatto che si è deciso di imporre ai rivenditori di svolgere un compito sussidiario rispetto
agli organismi pubblici preposti alla raccolta dei rifiuti», spiega a ItaliaOggi Davide Rossi, direttore
generale di Aires (associazione italiana retailer elettrodomestici specializzati), «i quali si sono dimostrati
inefficaci nel convogliare i Raee dalle case dei cittadini alla filiera del recupero e dello smaltimento.
Detto questo, il decreto poteva essere ancora più penalizzante per le nostre imprese e apprezziamo
che il ministero ci abbia almeno dato ascolto su alcuni punti di semplificazione».
Silvana Saturno.

SILVANA SATURNO
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Parco eolico, regione pigra rischia
commissariamento

La Regione rischia il «commissariamento» dal
ministero se non provvede sulla richiesta di
Via presentata dall' azienda che intende aprire
un parco eolico o un altro impianto per la
produzione di energia elettrica. Il termine di
150 giorni previsto dalla legge deve intendersi
perentorio perché l' impresa ha interesse alla
conc lus ione  de l   p roced imen to  pe r   l a
valutazione d' impatto ambientale del progetto.
È quanto emerge dalla sentenza 122/16,
pubbl icata dal la pr ima sezione del Tar
Calabria. Ora l' ente territoriale ha 90 giorni di
tempo dalla notifica della sentenza dei giudici
amministrativi per dire sì o no al progetto dell'
impresa che vuole realizzare l' impianto per la
p r oduz i o ne   d i   e ne r g i a   d a   una   f o n t e
r i nnovab i l e .  A l t r imen t i   p rovvede rà   i l
commissario ad acta già individuato dal
t r i b u n a l e .   I l   s i l e n z i o   s e r b a t o   d a l l '
ammin is t raz ione su l la  va lu taz ione del
progetto, infatti, risulta illegittimo perché l'
obbligo per l' ente preposto di pronunciarsi
entro  termini  perentor i  sul le  is tanze di
compatibi l i tà ambientale cost i tuisce un
principio fondamentale non derogabile dalle
regioni e dagli enti delegati in materia di
produzione energetica.
Vige insomma la regola della celerità e della
semplificazione amministrativa e va applicata su tutto il territorio nazionale: l' autorizzazione (o la
bocciatura) deve arrivare entro termini certi.

DARIO FERRARA
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La battaglia del referendum trivelle dietro lo stop dei
pm ai pozzi Eni
Il governo teme una manovra. Renzi si tiene l' interim In pole position per la successione
Teresa Bellanova, ex Cgil

I l comunicato con cui ieri sera Matteo Renzi
ha congedato la sua ministra colpiva per i toni
calorosi, quasi affettuosi  «Cara Federica, ho
molto apprezzato il tuo lavoro...»  rispetto alla
Guidi.
Uno stile che contrastava con le voci che
raccontavano di un Renzi infuriato per il colpo
d' immagine inferto all' esecutivo. In realtà l' ira
del presidente del Consiglio non era rivolta
verso la titolare dello sviluppo economico, rea
al massimo di aver commesso «l' errore» di
una telefonata compromettente al fidanzato.
Nel governo l' indice è puntato piuttosto sui
pubblici ministeri di Potenza, titolari dell'
inchiesta sugli impianti Tempa Rossa.
Secondo questa versione, la ministra sarebbe
infatti finita vittima di una battaglia politica più
grande, quella ingaggiata da alcuni magistrati
antitrivelle contro il governo per condizionare il
risultato del referendum del 17 aprile.
Pm che  è la tesi che circola negli ambienti
del governo  non si sarebbero fatti scrupolo,
pur di raggiungere l' obiettivo, a bloccare i
pozzi di estrazione dell' Eni in Val d' Agri.
Lasciando a casa 500 tecnici e operai e
mettendo a rischio altri 4 mila posti di lavoro
nell' indotto.
Per questo la conversazione di ieri sul filo
WashingtonRoma tra Renzi e la Guidi è stata tutto fuorché gelida. Visto che il premier con i suoi ha
persino rivendicato il contenuto dell' emendamento incriminato, quello che appunto favoriva l'
investimento della Total.
Ora in ogni caso per qualche giorno il capo dell' esecutivo si terrà l' interim dello Sviluppo. In attesa di
nominare una sostituta. «Sarà una donna», garantiscono infatti da Palazzo Chigi. Dove spiegano che
ancora non si è deciso, ma potrebbe trattarsi di una figura fuori dagli schemi di partito, con uno standing
tale da garantire l' immagine di un rilancio dell' esecutivo su uno dei fronti più cruciali, lo sviluppo
Economico e l' industria. Mentre nei palazzi già parte il toto nomi e spunta quello di una figura come
Teresa Bellanova, viceministro dello Sviluppo, ex sindacalista Cgil, lodata alla Leopolda da Renzi per il
suo discorso.
Che la sorte politica della Guidi fosse segnata era comunque evidente fin dal primo pomeriggio. La
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ministra sarebbe comunque stata invitata a uscire in tempi rapidi dall' esecutivo visto il clima montante
nel Pd e in Parlamento. «E' vero che siamo garantisti», raccontava uno dei big del partito, «ma con il
fidanzato indagato e quell' intercettazione era opportuno che facesse un passo indietro, perché il rilievo
che le viene mosso non si concilia con la carica di ministro». Mentre sulla Boschi, tirata in ballo nelle
intercettazioni, nulla quaestio , in quanto tutti gli emendamenti del governo vengono firmati dal ministro
dei Rapporti col Parlamento e lei non c' entra nulla, si affrettano a spiegare i dirigenti piddini.
Alla vigilia del referendum sulle trivelle che già lacera il Pd si apre quest' altra grana di prima grandezza
per il governo, che di sicuro verrà cavalcata dagli oppositori del premier nella Direzione di lunedì.
Anche nei ranghi dei renziani il clima si fa pessimo. C' è chi come Ermete Realacci, presidente della
commissione Ambiente, ricorda come andarono le cose nel novembre 2014: «La Guidi ci aveva già
provato nello "sblocca Italia" alla Camera, ma quell' emendamento fu stoppato dal sottoscritto: con i
poteri monocratici di un presidente di commissione lo dichiarai inammissibile e poi lo rimisero nella
legge di stabilità al Senato».
Non sorprende dunque che appena esca la notizia, in un Transatlantico già deserto, anche i renziani più
compassati, a leggere le intercettazioni sugli smartphone inarchino le sopracciglia per la gravità della
situazione. Mentre quelli più di sinistra non si trattengono e sparano: «Porca miseria, ma questa è una
cosa grave». Ciò che accomuna tutti è la diffusa convinzione che «sarà lei a fare un passo indietro». Per
ore nessuna reazione dura e pura esce dalla bocca dei «compagni» della minoranza interna. Speranza,
Bersani e gli altri decidono di stare alla finestra in attesa degli eventi. Informati dal vicesegretario
Guerini, in costante contatto col premier, che di lì a poco sarebbero arrivate le dimissioni della ministra.
BY NC ND ALCUNI DIRITTI RISERVATI.
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In aggiunta ai 30 per le impugnazioni

Ricorsi, 10 giorni per i vizi

Ai fini dell' impugnativa di una aggiudicazione,
se emergono vizi relativi a atti diversi da quelli
comunicati dalla stazione appaltante, il termine
per ricorrere al Tar decorre dalla conoscenza
degli atti rimasti ignoti fino a quel momento,
ma può essere incrementato di soli dieci
giorni. E' quanto afferma il Consiglio di stato
sezione terza nella sentenza del 21 marzo
2016 n. 1143 rispetto alla disciplina prevista
dal codice dei contratt i  pubblici vigente
(articoli 79 e 120).
La prima norma (art. 79) stabilisce l' onere di
comunicare a tutti i partecipanti alla gara la
cosiddetta «decisione di aggiudicazione»,
consentendo l ' accesso ai candidati non
agg iud i ca ta r i   l '   a ccesso  ag l i   a t t i   de l
procedimento entro dieci giorni.
L a   s e c o n d a   n o r m a   p r e v e d e   c h e   l '
impugnazione deve avvenire nel termine
abbreviato di trenta giorni, decorrente dalla
ricezione della comunicazione in questione. La
Corte di giustizia chiarì (causa C161/13), che
nel caso in cui emergano vizi riferibili ad atti
diversi da quelli «comunicati», dal giorno in cui
l' interessato abbia avuto piena ed effettiva
conoscenza, proprio in esito all' accesso, degli
atti e delle vicende fino ad allora rimasti non
noti.
La conseguenza di questa pronuncia è stata che il giudice italiano ha concluso che, nel caso in cui
sorga l' interesse ad impugnare atti (e a censurare condotte e vizi di legittimità) conosciuti in occasione
dell' accesso, il termine dei trenta giorni «slitti in avanti» e quindi sia prorogato di un numero di giorni
pari a quello che si è reso necessario per acquisire la piena conoscenza degli atti in questione.
Siccome, però, il termine per effettuare l' accesso è stato fissato dal codice in soli dieci giorni per
esigenze di celerità, la sentenza precisa che il cosiddetto «termine breve» (30 gg.) per l' impugnazione
degli atti e provvedimenti che non siano stati trasmessi unitamente alla comunicazione della decisione
di aggiudicazione e che costituiscono oggetto dell' accesso, può essere incrementato, al massimo, di
dieci giorni.
Ciò fermo restando che se la pubblica amministrazione rifiuta illegittimamente di consentire l' accesso, il
termine non inizia a decorrere; gli atti non visionati non si consolidano ed il potere di impugnare, dell'
interessato pregiudicato da tale condotta amministrativa, non si «consuma».
© Riproduzione riservata.
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L' Ifel cambia idea e riconosce la possibilità di usufruire del 50% di sconto ImuTasi

Comodati, il bonus si allarga
Agevolazioni da estendere anche ai comproprietari

Tra le tante questioni inerenti la riduzione al
50% de l l a  base   impon ib i l e   Imu  pe r   i l
comodante, prevista dalla lett. 0a dell' art.
13, c. 3, del dl n. 201/2011, è assai dibattuta
quella che concerne la sua applicazione anche
per il comodato fra comproprietari. Sul punto
Ifel (Faq n.9 del 24.02.2016) esprime una
pos iz ione  dub i ta t i va   r i t enendo  che   i l
conferimento del godimento dell' intero bene a
uno solo dei comproprietari non dovrebbe
essere qualificabile come comodato, in quanto
uno dei due (o più) utilizza il bene in qualità di
comproprietario e non già come comodatario.
Ciò comporta che non si sarebbe realizzato lo
schema legale del contratto di comodato,
come per esempio l' obbligo di restituzione del
bene, salvo poi, con successiva rettifica,
evidenziare che non si rinvengono nella
normativa elementi ostativi al diritto a usufruire
dell' agevolazione in commento, qualora i
comproprietari rispettino tutti i requisiti previsti
dalla norma.
Invero, ai fini solutori, occorre considerare gli
interessi leciti e meritevoli di tutela nei rapporti
fra comproprietari, nonché del diritto per il
comproprietario di disporre della detenzione
del bene comune.
L' art. 1102 cod. civ. dispone che ciascun
partecipante può servirsi della cosa comune, purché non ne alteri la destinazione e non impedisca agli
altri partecipanti di farne parimenti uso secondo il loro diritto. Si realizza quindi un possibile uso diretto e
promiscuo del bene comune salvo che nel caso in cui la natura del bene di proprietà comune non
consenta il simultaneo godimento da parte di tutti i comproprietari, si sia disposto per l' uso indiretto
(per esempio, locazione a terzi) o per l' avvicendamento (uso turnario). In ogni caso, con il comodato fra
comproprietari si può disciplinare l' utilizzo esclusivo del bene attribuendo al comodatario il godimento
esclusivo dell' intero bene in ragione di un valido titolo idoneo che giustifica l' esclusione dell' utilizzo del
bene da parte degli altri partecipanti alla comunione.
Inoltre, stante la natura gratuita del comodato d' uso il comproprietario comodatario nulla dovrà
corrispondere agli altri comproprietari (comodanti) quale ristoro per la privazione dell' utilizzazione pro
quota del bene comune e dei relativi frutti. Anche per il comodante vi sono effetti giuridici meritevoli di
tutela, in quanto si libera dell' onere della partecipazione alle spese necessarie per manutenzioni e
riparazioni onde conservare in buono stato il bene posseduto in comune ex art. 1104 cod. civ. che
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invece dovrà sopportare il comodatario perché ai sensi dell' art. 1808 cod. civ. questi non ha diritto al
rimborso delle spese sostenute per servirsi dell' immobile.
A ciò si aggiunga, a vantaggio del comodante, la conseguenza che il comproprietario nel godimento
esclusivo del bene non potrà pretendere l' acquisto esclusivo per usucapione perché il possesso utile ex
art.
1141 cod. civ. non opera quando la relazione derivi non da un atto volontario di apprensione ma da un
atto o fatto del proprietario possessore, come ad esempio la concessione di un comodato perché l'
attività del soggetto che dispone del bene non è svolta in opposizione al (com)proprietario.
Sussistono, quindi, valide e lecite ragioni che giustificano il comodato fra comproprietari sicuramente
preminenti rispetto al vantaggio fiscale per il comodante, né pare di ostacolo l' obbligo di restituzione
perché al venir meno della ragione giustificatrice dell' uso autonomo da parte di un solo comproprietario
non si determina il rilascio della «quota ideale» da un comproprietario all' altro, ma il rilascio in favore
della comunione. Dal punto di vista della soggettività Tasi e Imu l' occupazione esclusiva del
comproprietario non determina la mutazione del suo apprezzamento come possessore del bene e la
qualificazione della tipologia di immobile per tale soggetto quale abitazione principale.
* avvocato tributarista patrocinante in Cassazione.

ANTONIO CHIARELLO
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Sul territorio. È il Veneto la regione ordinaria più «conveniente» per i cittadini

Nel Lazio impennata di imposte, in Lombardia +1,3%
di guadagni

MILANO In Lombardia ci sono i soldi, nel Lazio
le tasse. La sintesi brutale emerge dall' analisi
dei dati su redditi e imposte diffusi ieri dal
ministero dell' Economia; la notizia non è tanto
nella conferma di questo assetto, ma nel suo
deciso rafforzamento, che offre indicazioni
interessanti sull' evoluzione dell' economia dei
terr i tor i  e sui  suoi rapport i  con  i l   f isco.
Vediamo perché.
L' Irpef regionale e locale (15,9 miliardi in tutto,
per sette decimi di competenza delle regioni)
garantisce prima di tutto una fotografia più
diretta dei reddit i  effett ivi  dichiarati  dai
contribuenti, perché non risente della dinamica
delle deduzioni (sconti dall' imponibile) che
possono aumentare anche per scelte politiche.
Per questa ragione, i redditi imponibili medi
per l' addizionale regionale sono cresciuti nel
2014 dello 0,9%, mentre quelli dell' imposta
nazionale sono aumentati solo dello 0,4%
proprio per effetto delle deduzioni (cresciute
del 2,2%).
In questo quadro, la Lombardia registra l'
aumento medio più consistente, e vede
crescere il proprio imponibile medio dell' 1,3%
rispetto all' anno prima, staccando le altre
regioni più "vivaci" rappresentate da Marche e Piemonte (+1,1% in entrambe).
All' altro capo della classifica si incontra la Valle d' Aosta (0,2%; va considerato che le medie
valdostane sono più mobili perché riguardano meno di 80mila contribuenti), e gran parte delle regioni
del Sud (Calabria, Sicilia, Molise, Puglia, Campania) con redditi fermi oppure caratterizzati da un rialzo
inferiore alla media. Di questo gruppo fa parte anche il Lazio, dove il reddio medio cresce dello 0,6%.
Molto più frizzante, però, si rivela in questo caso l' andamento del fisco. Nel Lazio l' addizionale
regionale media cresce infatti del 12,8% rispetto all' anno prima, con un' impennata che supera quella di
Piemonte (+12,2%), Basilicata (+8%) e Molise (+4,8%): la media nazionale si attesta invece a un +2,7
per cento. Il primato del Lazio si conferma anche sul terreno dell' imposta comunale, soprattutto per l'
effetto Roma, che cresce del 9,1% contro una media nazionale in cui si registra un aumento del 5,9 per
cento. Risultato: il contribuente tipo di Lombardia e Lazio ha praticamente lo stesso reddito, intorno ai
27.100 euro lordi all' anno, ma vivere a Roma e dintorni gli costa 770 euro all' anno, cioè un terzo in più
dei 580 euro medi chiesti in media dagli enti territoriali della Lombardia.
Nell' Italia ordinaria, comunque, la regione più conveniente è il Veneto, l' unica nella quale i contribuenti
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devono dedicare alle proprie amministrazioni locali meno del 2% dei redditi dichiarati. Fuori partita,
naturalmente, le Regioni autonome, che trattenendo le imposte statali possono in genere fare a meno di
chiederne molte altre a livello locale. Su questo piano, è inarrivabile la Provincia autonoma di Bolzano,
che grazie alla no tax area introdotta due anni fa ha tagliato del 44,4% il conto medio dell' addizionale
presentato ai contribuenti: gli unici, in Italia, a subire un' addizionale media inferiore all' 1% dei propri
redditi.
gianni.trovati@ilsole24ore.com © RIPRODUZIONE RISERVATA.

GIANNI TROVATI
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Dai giudici contabili emiliani i paletti sullo scambio tasselavori di pubblica utilità

Baratto amministrativo limato
No all' applicazione quando si tratta di debiti pregressi

Le forme di riduzione di imposte e tasse locali
in cambio di lavori eseguiti per la collettività,
meglio note come «baratto amministrativo»,
non possono riguardare debiti pregressi che i
cittadini hanno maturato nei confronti dell' ente
locale.
Inoltre, è necessario che sussista un rapporto
di stretta inerenza tra le riduzioni dei tributi che
il  comune può deliberare e le att ività di
valorizzazione del territorio e che queste siano
concesse per un periodo limitato. Infine, le
agevolazioni possono essere indistintamente
concesse ad associazioni di cittadini che
singoli utenti amministrati.
È quanto ha reso noto l' interessante parere
n.27/2016 emanato dalla Sezione regionale di
controllo della Corte dei conti per l' Emilia
Romagna, con il quale, per la prima volta sul
panorama consultivo, si interviene a chiarire
ambito e portata delle disposizioni innovative
contenute all' articolo 24 del decreto legge
n.133/2014, che discipl ina  le misure di
agevolazione della partecipazione delle
comun i tà   loca l i   i n  mate r ia  d i   tu te la  e
valorizzazione dei territori.
Come noto, con tale disposizione, i comuni
p o s s o n o   d e f i n i r e ,   c o n   a p p o s i t a
regolamentazione, interventi di decoro urbano,
pulizia e manutenzione di aree verdi, strade o beni immobili inutilizzati, su progetti presentati da cittadini
singoli o associati, al fine di vedersi riconosciuta una esenzione o una riduzione sui tributi inerenti il tipo
di attività posta in essere.
In risposta al comune di Bologna, la Corte emiliana ha pertanto precisato che il «baratto amministrativo»
può aver luogo solo con un atto deliberativo dell' ente locale che fissi i criteri e le modalità di
svolgimento, secondo la «traccia» che il legislatore ha messo nero su bianco nel citato articolo 24 del dl
n. 133/2014.
È altresì pacifico, poi, che per la concessione di esenzioni o riduzioni deve sussistere un rapporto di
stretta inerenza tra queste e le attività di cura e manutenzione del territorio.
Detto in soldoni, un' attività di pulizia e manutenzione di un' area verde andrà ad incidere sull'
ammontare della tariffa rifiuti e non certo sul canone di occupazione degli spazi pubblici.
Non è altresì possibile, poi, che la regolamentazione del baratto si protragga «sine die». Come
prescrive la legge, infatti, l' esenzione o la riduzione del pagamento dei tributi locali può essere
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concessa solo per un periodo definito di tempo e per determinate attività, in ragione «dell' esercizio
sussidiario della stessa attività». Inoltre, precisa il parere, anche se la norma, nell' indicare i destinatari
dei benefici, utilizza l' avverbio «prioritariamente» per le comunità di cittadini, nulla vieta che l' ente
locale possa permettere anche a singoli cittadini la concessione del baratto, dietro la presentazione di
un progetto valido.
Sulla specificità dell' oggetto del baratto, ovvero la temporanea riduzione o esenzione di imposte locali,
la Corte è stata categorica.
In dettaglio, il minor gettito è quello che viene già definito negli stanziamenti dei bilanci di previsione
degli enti che hanno adottato il baratto amministrativo. In nessun caso è pertanto ammissibile che si
possa consentire la riduzione di tasse ed imposte locali afferenti a esercizi finanziari precedenti. In
primo luogo, perché difetterebbe il requisito dell' inerenza tra agevolazione tributaria e tipologia di
attività svolta dai cittadini amministrati. Poi, perché una simile prospettiva determinerebbe effetti
pregiudizievoli sugli equilibri di bilancio dell' ente, in considerazione che i debiti tributari dei cittadini
vengono iscritti tra i residui attivi dell' ente.
© Riproduzione riservata.

ANTONIO G. PALADINO
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Iva. Per la Cassazione scatta il reato

Con il concordato il pagamento rimane dovuto

Il reato di omesso versamento Iva si commette
anche   se  p r ima  de l l a   s cadenza  de l l '
adempimento la società è stata ammessa al
concordato preventivo. Si tratta infatti di un
tributo comunitario, il cui versamento non può
e s s e r e   p r e g i u d i c a t o   d a   u n a   s c e l t a
imprenditoriale.
A fornire questo pr incipio è  la Corte di
cassazione, Terza sezione penale, con la
sentenza n .  12912 depos i ta ta   ie r i .  La
conclusione cui giungono i giudici di legittimità
è difforme dall' ultima pronuncia in ordine
temporale della stessa sezione della stessa
Corte.
La sentenza depositata ieri riguarda una
vicenda che trae origine da un sequestro
prevent ivo f inal izzato al la conf isca per
equivalente,  eseguito nei  confront i  del
l iquidatore di una società per i l  reato di
omesso versamento dell' Iva (articolo 10ter
del Dlgs 74/2000). Il Tribunale del riesame, cui
si rivolgeva l' indagato, confermava la misura
cautelare. Di qui il ricorso per cassazione, in
cui l' indagato lamentava, in sostanza, che la
società era stata ammessa alla procedura di
concordato preventivo in data precedente alla
scadenza del termine previsto per il versamento Iva, quindi della consumazione del reato contestato. Ne
conseguiva, secondo la tesi difensiva, che il tributo doveva essere versato una volta realizzati gli scopi
previsti dalla procedura con l' omologazione del giudice.
La Suprema Corte ha ritenuto sussistente il reato di omesso versamento pur in presenza di ammissione
al concordato preventivo da parte della società in data antecedente alla scadenza del termine previsto
per il versamento dell' imposta.
Il delitto in questione ha natura di reato omissivo istantaneo e si perfeziona alla scadenza del termine di
versamento dell' acconto dell' anno successivo.
I giudici hanno poi precisato che l' Iva, in particolare, è un tributo comunitario per il quale gli Stati
membri sono tenuti a garantire la riscossione sul proprio territorio. Ed infatti, proprio in virtù del
carattere sovranazionale dell' imposta, la vigente normativa impone che anche nella fase di concordato
preventivo il debito vada comunque pagato per intero, a prescindere dalla presenza o meno di una
transazione fiscale.
In tale contesto, è quindi irrilevante che la società contribuente, e per essa il suo legale rappresentante,
sia stata ammessa alla procedura in data precedente, poiché anche nel caso di omologazione del
concordato preventivo con transazione fiscale, la proposta, con riferimento all' Iva, può riguardare solo
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la dilazione del pagamento.
La sentenza evidenzia peraltro che la scelta dell' imprenditore di aderire al concordato ha natura
privatistica e, sicuramente, non può avere la conseguenza di elidere obblighi giuridici con rilievo
pubblico, come il versamento dell' Iva alle scadenze previste.
Sul punto, va segnalato che in realtà non c' è un orientamento univoco da parte dei giudici di legittimità.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

LAURA AMBROSI
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Uno studio dell' Università di Padova boccia i 388 milioni erogati in 10 anni dal Veneto alle Pmi

I fondi alle imprese? Inutili
Poco efficaci e dannosi, distorcono il libero mercato

C'  è  un   tema  che   i l   neop res iden te  d i
Conf indus t r ia  V incenzo  Bocc ia  dovrà
affrontare di petto: quello degli aiuti pubblici
alle imprese. Un pozzo senza fondo, una
montagna di soldi dei contribuenti e distribuiti
a pioggia senza adeguati criteri e procedure di
verifica, uno scandalo che il giornalista Marco
Cobianchi ha ben documentato qualche anno
fa nel libroinchiesta Mani Bucate.
Ora ad aggiungere ulteriore carne a un fuoco
sempre più divampante, nel quale nemmeno l'
ex commissario alla spending review Carlo
Cottarelli è riuscito a intervenire, ci pensa l'
Università di Padova con un pool di ricercatori
del Dipartimento di Scienze economiche e
aziendali, guidati dal professor Carlo Buratti.
In un dossier di quasi 200 pagine,  i  cui
contenuti sono stati rivelati dal Corriere del
Veneto, sono arrivati a una conclusione: gli
aiuti pubblici erogati dalla Regione Veneto alle
imprese tra il 2003 e il 2013 si sono rivelati
nella migliore delle ipotesi inefficaci, quasi
sempre inutili e in alcuni casi pure dannosi per
le distorsioni nel mercato. Si parla quindi di
circa 388,4 milioni di euro elargiti in maniera
se non altro inopportuna nell' arco di dieci
anni.
Va però dato atto che a commissionare questo
studio sia stato l' Osservatorio della spesa del consiglio regionale, organo di emanazione diretta della
Regione governata da Luca Zaia, a dimostrazione della volontà politica di approfondire il tema. D'
altronde, un cambio di passo nella direzione di uno stop ai fondi distribuiti a pioggia è quel che che
chiedono a gran voce le associazioni locali, a partire da Confindustria e Confcommercio.
Il pool di ricercatori ha preso in esame quattro leggi venete che hanno introdotto varie forme di sostegno
all' imprenditoria: si va dalle agevolazioni per le Pmi al sostegno alla ricerca e all' innovazione passando
per i provvedimenti in favore di imprenditoria giovanile e femminile. Non se n' è salvata neppure una.
A fronte delle oltre 23mila domande di finanziamento presentate, le risposte si sono rivelate inefficaci.
Gli studiosi guidati dal professor Buratti lo hanno spiegato tramite l' analisi controfattuale, osservando in
parallelo l' andamento delle imprese sussidiate e quello di aziende analoghe ma prive di benefici
pubblici.
Ebbene, le imprese che hanno ricevuto denaro perlopiù dalla finanziaria regionale Veneto Sviluppo non
se la sono cavata così bene come ci si attendeva.
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«I risultati non sono molto positivi  si legge nel report . Le misure adottate non sono in genere in grado
di raggiungere gli obiettivi primi dell' intervento pubblico».
E ancora: «L' indagine non dimostra l' esistenza di un chiaro e forte impatto degli aiuti regionali sul
livello degli investimenti, dell' occupazione, del fatturato e, più in generale, della competitività delle
imprese venete».
Seguono poi affermazioni ancora più nette, come il fatto che sia rimasto «inattuato l' obiettivo principale
della legge» o che «non si può escludere che sia nullo» l' effetto sugli investimenti aziendali, fino alla
«sostanziale inefficacia» delle leggi regionali.
«Non risultano  continua il report  effetti positivi su altre variabili aziendali, indicative di una
accelerazione del processo di sviluppo o di un rafforzamento della posizione competitiva delle imprese,
salvo l' ovvio miglioramento della posizione finanziaria».
Si scopre poi che spesso a venire sovvenzionate sono le aziende più strutturate che certi investimenti li
avrebbero fatti pure da sole, oppure che sul fronte dell' imprenditoria femminile si promuove l' apertura
di attività tradizionali che finiscono soltanto per frazionare il mercato e danneggiare le concorrenti non
sussidiate, o che ci sono aziende fallite dopo aver incassato il sostegno pubblico. «L' evidenza empirica
sembra dimostrare l' esistenza di un effetto droga, che tende a scemare quando si estinguono gli effetti
dell' aiuto» aggiunge il report. Motivo per cui i tassi di sopravvivenza delle aziende sussidiate si rivelano
nel corso degli anni inferiori alla media.
Ai ricercatori padovani non è rimasto che suggerire quattro «aggiustamenti» alla Regione Veneto:
concentrare le erogazioni sulle imprese che dimostrano di avere già investito nel triennio precedente,
utilizzare nei bandi criteri meno discrezionali e più automatici, aumentare e rendere più severi i controlli
a campione, investire di più sull' imprenditoria giovanile e meno su quella femminile.
© Riproduzione riservata.
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Parte la corsa al 5 per mille 2016

Par te   l a   co rsa  a l  5  pe r  m i l l e  2016 .  A
disposizione ci sono fino a 500 milioni di euro,
per una platea di beneficiari che lo scorso
anno ha toccato le 50 mila unità. L' Agenzia
delle entrate ha attivato ieri le procedure di
i sc r i z i one  pe r  en t i   de l   vo lon ta r i a to  e
associazioni sportive dilettantistiche. La
domanda va presentata entro il 9 maggio 2016
(in quanto il termine di legge del 7 cade di
sabato), attraverso i servizi telematici Entratel
o Fisconline.
L' istanza può essere trasmessa direttamente,
tramite un intermediario abilitato o un Caf. La
dichiarazione sostitutiva dell' atto di notorietà,
ossia  i l  documento mediante  i l  quale  i l
richiedente certifica di possedere i requisiti
previsti dalla normativa, dovrà essere inviata
entro il prossimo 30 giugno. In questo caso il
destinatario è duplice: gli enti del terzo settore
(volontariato, onlus, cooperative sociali, Ong
riconosciute, Aps, associazioni e fondazioni)
dovranno rivolgersi alla Direzione regionale
delle Entrate competente per territorio, mentre
le associazioni sportive dilettantistiche faranno
riferimento all' ufficio territoriale del Coni. L'
accesso ai fondi del 5 per mille resta aperto
anche agli enti della ricerca scientifica e dell'
università, nonché agli enti della ricerca
sanitaria.
Come da tradizione, queste due categorie dovranno interfacciarsi con i ministeri competenti (Miur e
Salute). Gli elenchi provvisori degli aventi diritto saranno comunque tutti pubblicati dalle Entrate entro il
14 maggio 2016.
Dopo la prima tornata di revisioni e correzioni, attivate su input dei richiedenti, le liste definitive
arriveranno il 25 maggio 2016. Confermata pure la finestra per regolarizzare le posizioni di chi, pur
avendo i requisiti, non assolve in tutto o in parte gli adempimenti per ottenere i fondi. In questo caso c' è
tempo fino al 30 settembre, ma la remissione in bonis costerà agli enti 250 euro di sanzione (da versare
tramite F24 con il codice tributo 8115). Si ricorda che, dopo la stabilizzazione del meccanismo di
solidarietà fiscale avvenuta con la legge n. 190/2014, con la circolare n. 13/E del 2015 l' Agenzia ha
fornito un vero e proprio vademecum ai fini dell' ammissione ai fondi. I contribuenti potranno pure
scegliere di destinare la propria quota di Irpef al comune di residenza, per sostegno alle attività sociali,
oppure al finanziamento delle attività di tutela, promozione e valorizzazione dei beni culturali e
paesaggistici.
Valerio Stroppa.
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L' analisi

Banda larga: un ritardo da colmare al più presto

Matteo Renzi ha annunciato che il 29 aprile
sarà l' Internet day, «per celebrare il senso
della rivoluzione che è iniziata trent' anni fa e
per prendere l' impegno di colmare il divario
digitale nei prossimi quattro anni». Il primo
passo per colmare questo gap, ha aggiunto,
sarà il piano esecutivo per la banda larga, che
il governo approverà il 7 aprile, con i primi
appalti. Era ora. Benché iniziata trent' anni fa,
la rivoluzione internet ha prodotto in Italia
molte chiacchiere e pochi fatti. Le aziende del
settore, Telecom in testa, si sono ostacolate
tra di loro, senza mai trovare un' intesa. E i
governi hanno lasciato fare, limitandosi a
redigere programmi  immaginif ic i ,  come
«Agenda digitale», nominare commissari o
commissioni di esperti, o presunti tali, come l'
ex direttrice dell' Agenzia digitale, Alessandra
Poggiani, per fortuna rispedita a casa.
Il risultato è quello ben descritto da Antonio
Galdo nel suo recente saggio (Ultimi, Einaudi):
«Nella pratica, siamo diventati l' ultimo paese
europeo in quanto a copertura delle reti di
accesso di nuova generazione, la cosiddetta
banda u l t ra larga.  La veloc i tà media d i
navigazione in Ital ia è di 5,5 megabit al
secondo, quasi la metà della Germania, un
terzo dell' Olanda; le abitazioni coperte dalle
reti di nuova generazione sono il 36% del totale, rispetto al 68% della media europea. Una famiglia su
tre nel Nord e una su due nel CentroSud non ha ancora accesso a internet, e il 38,3% della
popolazione non ha mai navigato sul web».
I danni per il sistema Paese sono enormi. Nel resto d' Europa il fatturato delle imprese tramite
piattaforme web supera il 15% del totale, con punte del 52% in Irlanda. Da noi siamo fermi al 7%, la
metà della media europea.
Un ritardo che, oltre all' industria, ha indebolito tutti i settori: commercio, turismo, sanità, istruzione e
pubblica amministrazione. Un anno fa, con lodevole attivismo, Renzi ha messo sul tavolo 6 miliardi per
colmare questo gap.
Purtroppo, si inizia a spenderli solo ora, anche per le incomprensioni tra aziende e governo. Rivangarle,
non serve: che sia Telecom o l' Enel a prendersi gli appalti per la banda larga, non frega niente a
nessuno.
Come diceva Mao, non importa se il gatto è bianco o nero: l' importante è che prenda i topi.
© Riproduzione riservata.
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Il labirinto dei bimbi contesi

C he ne è del bambino nato oltre sette mesi fa
dall' unione di Martina Levato e Alexander
Boettcher?
Quei tribunali che in tempi relativamente rapidi
hanno riconosciuto colpevoli e condannato i
suoi genitor i ,  responsabi l i  di   incredibi l i
aggressioni con l '  acido, devono ancora
decidere sull' adottabilità del piccolo, caduto
evidentemente nell' infelice labirinto dei bimbi
contesi, e nel frattempo sospesi a un futuro da
destinarsi.
Il procedimento è in corso, si dirà, e vede i due
genitori e le rispettive famiglie uni contro gli
altri. Quindi c' è da immaginare una trafila
piuttosto complessa fatta di relazioni incrociate
da parte dei servizi sociali, dei periti di parte e
di psicologi terzi. Niente di irregolare, tutto
come da procedura. Ma come mai a fronte di
tante sottrazioni di minori a famiglie inadatte a
compiti genitoriali in questo caso i tempi
sembrano essersi allungati così tanto?
Eppure il pm Annamaria Fiorillo, a pochi giorni
dalla nascita del bambino, nell' agosto scorso,
era stata piuttosto chiara nel sostenere la
«totale e irreversibile inadeguatezza del padre
e della madre a svolgere funzioni genitoriali».
Nel  provvedimento,   i l  pm aveva anche
sotto l ineato che  i  due «non hanno mai
esternato pena o dolore per quello che hanno fatto». Secondo il magistrato il bambino avrebbe
dovrebbe essere «subito collocato presso una coppia con requisiti di idoneità per l' adozione».
Una valutazione ispirata da esperienza e buon senso, che però si vide cadere addosso un' ondata di
critiche riassumibili nell' argomentazione: «È pur sempre sua madre». Si indugiò molto, in quei giorni,
sui dettagli dell' allattamento di Martina Levato, sul potere salvifico di quel contatto madrefiglio,
addirittura sulla possibilità che il piccolo costituisse motivo di redenzione, se non del padre, almeno di
lei. Una mitologia del sangue che sventolando il primato della biologia fece slittare in secondo piano la
necessità di dare al più presto un sostegno genitoriale a una creatura innocente, nata da un progetto di
coppia delirante, e per questo con un diritto di urgenza in più, non in meno. Ora il bimbo si trova in una
casa famiglia, dove nel frattempo avrà imparato a gattonare e dove verosimilmente avrà trovato un
punto di riferimento affettivo che gli garantisce l' accudimento di base. Ogni giorno che passa per lui è
un giorno perduto nella conquista di una identità che comunque non sarà facile. Ed è una sconfitta del
principio secondo cui la tutela del minore viene prima di tutto. Anche prima delle madri.
BY NC ND ALCUNI DIRITTI RISERVATI.
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Confini certi per il terzo settore

Terzo settore senza ambiguità: il disegno di
legge delega approvato dall' aula del senato
(1870) ne disegna, infatti, all' articolo 1 i
contorni, chiarendo che ne fanno parte «il
complesso di enti privati costituit i  per i l
perseguimento, senza scopo di lucro, di
finalità civiche, solidaristiche e di utilità sociale,
che promuovono e realizzano, in attuazione
del principio di sussidiarietà, att ivi tà di
interesse generale», attraverso forme di
«azione volontaria e gratuita, o di mutualità, o
di produzione, o scambio di beni, o servizi»;
spetterà, dunque, al governo adottare «entro
un anno», uno o più decreti di riforma del
comparto, stimolando ed appoggiando «l'
autonoma iniziativa dei cittadini» intenzionati,
pure mediante i l  modello associativo, a
raggiungere opere di «bene comune». Fra i
«paletti» fissati, quello in base al quale le
( success i ve )   no rme  a t t ua t i ve   non   s i
applicheranno alle fondazioni bancarie, mentre
è stato esposto che dall' attuazione delle
deleghe non dovranno derivare nuovi oneri a
carico della finanza pubblica.
Tenendo fede ai principi di trasparenza che
hanno ispirato la stesura del testo (il ddl
delega, varato alla camera nell' aprile 2015,
era stato presentato come «risposta» agli
scandali di Mafia capitale, che avevano portato alla luce l' uso distorto delle cooperative sociali e degli
appalti pubblici, ndr), poi il lavoro delle commissioni di palazzo Madama ha disciplinato le informazioni
obbligatorie negli statuti degli enti, e ha introdotto modelli per la trasformazione diretta e la fusione tra
associazioni e fondazioni (art. 3); il riordino è stato avviato fissando parametri per differenziare le attività
di interesse generale che caratterizzano i soggetti che fanno parte della «famiglia» del terzo settore,
prevedendo un elenco nazionale, e valorizzando le organizzazioni di soli volontari, riorganizzando la
gestione dei Centri di servizio per il volontariato (Csv), superando il sistema dell' Osservatorio con l'
istituzione di un Consiglio nazionale «ad hoc».
Aspetto rilevante del provvedimento è avere fornito una esatta «identità» all' impresa sociale, la
«organizzazione che destina i propri utili prioritariamente allo svolgimento delle attività statutarie, in
analogia con le cooperative a mutualità prevalente, adotta modalità di gestione responsabili e
trasparenti, favorisce il coinvolgimento dei dipendenti e utenti», e rientra a pieno titolo nel complesso
degli enti del terzo settore (art. 6); a seguire, il ministero del welfare assumerà funzioni di «vigilanza,
monitoraggio e controllo pubblico» sugli organismi non profit, in collaborazione con il dipartimento della
protezione civile. Slancio, poi, al servizio civile (già inserito nel ventaglio di opportunità delle regioni nell'
ambito della Garanzia giovani) che farà un salto di qualità diventando universale, finalizzato alla «difesa
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non armata della patria», aperto ad italiani e stranieri dai 18 ai 28 anni. Nella delega, infine, spazio alla
semplificazione (con decreti attuativi) delle misure agevolative. E alla fiscalità di vantaggio.
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Siderurgia. La relazione dei commissari: con i tre altiforni in marcia l' output risale a livelli
standard

Recupero produttivo per l' Ilva
Da agosto a novembre registrato un rialzo congiunturale del 31%

La produzione di Ilva torna a crescere. Dopo
una frenata che ha caratterizzato quasi tutto il
2015, nell' ultima parte dell' anno, risolti
parzialmente i problemi relativi agli impianti (in
particolare con il mantenimento in attività dell'
altoforno 2 e il riavvio dell' altoforno 1), l' output
di acciaio tarantino è tornato a risalire. Lo
ce r t i f i c ano   i   c omm i s sa r i   d e l   g r uppo
siderurgico, Piero Gnudi, Enrico Laghi e
Corrado Carrubba, nella relazione periodica,
pubblicata in questi giorni.
Da  genna io  a  novembre   i l   ca l o  de l l a
produzione, rispetto alla media dello stesso
periodo dell' anno scorso, è stato del 18%,
soprattutto a causa dell' altoforno 5, fermato a
marzo per essere revampato così come
prescritto dall' Aia. Nell' ultima frazione, però,
vale a dire da agosto a novembre dell' anno
scorso, la produzione è aumentata del 31%
rispetto ai quattro mesi precedenti, fornendo
elementi concreti di speranza per l' andamento
nel l '  anno  in corso. Questo, spiegano  i
commissari, «soprattutto grazie alla ripartenza
nei primi giorni di agosto, a seguito del
completamento degli adeguamenti ambientali,
dell' altoforno 1, fermato nel dicembre del
2012». Il riavvio dell' afo1, insieme al «mantenimento della continuità produttiva dell' altoforno 2» (fatto
non scontato: all' inizio dell' estate ha rischiato di fermarsi a lungo a causa di un sequestro senza facoltà
d' uso disposto dalla Procura di Taranto per un incidente mortale) «ha consentito  proseguono i
commissari  una marcia a tre altiforni».
Il 2014 è stato un anno nero per l' azienda, con 360 milioni di perdite e una produzione al minimo
storico. Il 2015 è andato peggio, ma poteva essere disastroso: dopo un avvio a bassi giri (12.400
tonnellate giornaliere nei primi 4 mesi dell' anno) nella seconda metà dell' anno, per un breve lasso di
tempo, l' azienda si è trovata con tre altiforni fermi su quattro, rischiando di precipitare ad un output
medio di 2,8 milioni di tonnellate.
Nella recente audizione alla commissione attività produttive della Camera, il commissario Enrico Laghi
ha consuntivato 4,7 milioni di tonnellate prodotte a fine anno contro i 5,9 dell' anno precedente.
Aumenta, all' interno del mix, l' apporto delle produzioni a maggiore valore aggiunto, ma le difficoltà di
mercato hanno prodotto un peggioramento dell' ebitda di 80 milioni, per un risultato finale negativo per
382 milioni.
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Nell' ultima relazione i commissari hanno fornito anche dettagli sulle linee di finanziamento concesse in
questi mesi al gruppo in vendita (la due diligence con gli interessati è in corso: ieri il presidente del
gruppo Marcegaglia, Antonio Marcegaglia, ha visitato gli impianti di Taranto). Per quanto riguarda il
contratto di 400 milioni, stipulato con Cdp, Intesa Sanpaolo e Banco Popolare e assistito da garanzia
dello Stato, «finalizzato  spiegano i professionisti  alla realizzazione degli investimenti necessaria al
risanamento ambientale», è stata richiesta e ottenuta ad ottobre l' erogazione della seconda tranche da
100 milioni. Sempre ad ottobre, sono stati stipulati due contratti per linee di factoring aggiuntive per un
massimo di 165 milioni.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Beni strumentali. Il provvedimento del Mibact concede prestiti alle aziende specializzate come
teatri di posa, montaggio e noleggio

Mutui decennali per l' industria tecnica

Con il decreto Mibact del 15 gennaio scorso
sono state previste agevolazioni anche per l'
industria tecnica cinematografica ossia per le
imprese specializzate che offrono lavorazioni e
se r v i z i   a l l e   az i ende  d i   p r oduz i one  e
distribuzione cinematografica con riguardo, tra
gli altri, e come specificato dallo stesso
decreto, ai teatri di posa, al noleggio di
attrezzature e mezzi tecnici di ripresa, agli
automezzi specializzati di servizio alle riprese
cinematografiche, agli stabilimenti di sviluppo
e stampa, al montaggio, postproduzione ed
effetti speciali, alla produzione di dvd da
pellicola e, ancora, alla sincronizzazione e
mixage e al restauro di prodotti filmici e servizi
ausiliari.
Per tali soggetti è prevista la concessione di
mutui decennali pari al 70% del costo dell'
investimento riferito anche all' acquisto di beni
strumental i ,  che saranno individuati  da
apposito provvedimento del direttore generale
del cinema, nei  l imit i  degl i   investimenti
massimi previsti dal decreto e ad un tasso di
interesse pari al 40% del tasso di riferimento
indicato nel decreto del ministro per le attività
produttive in vigore al momento della stipula
del mutuo. Per gli investimenti caratterizzati da «un elevato contenuto di innovazione tecnologica», l'
importo del finanziamento agevolato è elevato al 90% del costo dell' investimento con un tasso di
interesse pari al 30% del tasso di riferimento di cui si è detto.
Non solo: in caso di accensione del mutuo o di un contratto di locazione finanziaria, è concesso un
contributo in conto interessi purché i contratti siano di durata non inferiore a 36 mesi e vengano stipulati
per investimenti effettuati per la realizzazione di film di produzione nazionale.
In questo caso il contributo è concesso nella misura necessaria a ridurre l' interesse al 25% del tasso
definito nel contratto stesso ovvero al 20% per gli investimenti caratterizzati da alta innovazione
tecnologica.
I limiti di investimento massimo ammissibile previsti dal decreto si suddividono in due: per le imprese
con un numero di dipendenti pari o superiore a 50, il limite è di5 milioni di euro, mentre per lquelle con
un numero di dipendenti inferiore a cinquanta, il costo massimo dell' investimento ammissibile e pari a
2,5 milioni.
Possono, però, accedere ai benefici le imprese che, al momento della domanda, posseggano i requisiti
indicati dalla norma ossia: esercizio dell' attività d' impresa da almeno tre anni; partecipazione alla
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realizzazione tecnica, anche parziale, di almeno tre film; regolare assolvimento degli obblighi di
restituzione per i finanziamenti concessi o in corso di erogazione da parte dello Stato e, infine, con
riferimento ai soli teatri di posa, il conseguimento delle autorizzazioni previste in materia di agibilità e
sicurezza.
La quantificazione delle risorse a disposizione per ciascun esercizio finanziario degli incentivi è
demandata al decreto ministeriale di ripartizione del Fondo unico per lo spettacolo di cui alla legge n.
163 del 1985.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Vacchi: «Accetto la scelta Ora serve il
rinnovamento»
«Occorre una squadra molto forte perché le sfide future non saranno banali»

ROMA «Accetto la scelta serenamente e
faccio a Boccia i migliori auguri per una
Confindustria che ha bisogno di rinnovamento.
Il voto testimonia che c' erano due posizioni
differenti, ma ora è da evitare una spaccatura
reale dell' associazione». Così Alberto Vacchi
commenta l' esito della votazione del consiglio
generale che ha designato Vincenzo Boccia
nuovo presidente di Confindustria.
Secondo Vacchi occorre lavorare per «una
squadra molto forte perché le sf ide del
p ross imo   fu tu ro  non  sa ranno  bana l i .
Confindustria deve un po' cambiare all' interno
pe rché  pe rde  appea l» .   « I o  avevo  un
programma che aveva un certo tipo di profilo 
prosegue . Gli associati hanno fatto una scelta
non necessariamente negativa. Anzi mi auguro
che sia calzante». Quanto allo scarto minimo
di 9 voti che ha deciso la votazione, Vacchi
osserva che «nel Consiglio mancavano 5 voti
che forse avrebbero ridotto lo scarto a 23 voti
al massimo».
La votazione del consiglio generale è stata
commentata tra gli altri da Luigi Abete, past
president di viale dell' Astronomia, che non
vede una «Confindustria spaccata». C' è stata
 osserva Abete  una «competizione tra due persone di valore» nel rispetto delle regole confindustriali.
Molti i punti in comune dei programmi dei due candidati, sottolinea: «Alla fine ha prevalso Enzo e sono
personalmente soddisfatto». «Sono molto felice  commenta un altro past president, Emma Marcegaglia
 Vincenzo Boccia è una persona di esperienza, saprà creare la giusta discontinuità e ha un programma
molto forte». Vacchi, uscito sconfitto dalle urne  prosegue Marcegaglia  «è una persona di grande
valore e ottimo imprenditore», i due candidati «hanno lavorato con savoirfaire, anche se c' è stato uno
scarto di pochi voti sono convinta che Confindustria si ricompatterà anche questa volta». Marcegaglia
spiega poi che nel corso del Consiglio generale «c' era un clima molto tranquillo. La storia di
Confindustria ci insegna che si trova sempre l' unità». Per Giorgio Fossa, anch' egli tra gli ex numeri uno
degli industriali, «adesso, finita la competizione, bisogna assolutamente ritrovare l' unità nell' interesse
di tutto il sistema imprenditoriale. Boccia e Vacchi sono sicuramente in grado di superare questa
impasse». Parla di un «testa a testa come da previsione» il presidente di Federmeccanica, Fabio
Storchi, che poi aggiunge: «Viva Boccia che sarà il presidente di tutti». «La spaccatura  ricorda Storchi
 c' è stata anche con Squinzi, anzi il divario era anche più marcato, ma poi ci siamo ricomposti. Sono
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convinto che sarà così anche questa volta, è la regola della casa».
Tra i commenti di altro tenore quello di Luca Cordero di Montezemolo, presidente di Alitalia ed ex
presidente di Confindustria: «Spiace vedere una Confindustria così spaccata e credo che questo debba
essere, per il presidente uscente, un' occasione di grande rammarico, si è persa un' occasione unica di
vero cambiamento». Sulla stessa lunghezza d' onda un altro past president, Antonio D' Amato, secondo
il quale «questo confronto elettorale segna una Confindustria con una profonda e marcata spaccatura».
Per l' imprenditore, «si sono confrontati due modi assolutamente diversi e contrapposti di fare e
interpretare la rappresentanza imprenditoriale».
Dal canto suo Marco Bonometti, presidente degli industriali bresciani e uno dei quattro candidati
inizialmente in corsa per la presidenza, esprime l' augurio «che si ritrovi l' unità, solo una Confindustria
unita può essere un interlocutore all' altezza delle parti sociali e del governo». Aurelio Regina, ad di
Sigaro Toscano, anch' egli inizialmente in corsa, fa riferimento alla prova del campo nei prossimi mesi:
«Fino ad oggi solo slogan, ora vedremo i fatti che dovranno consentire a Confindustria di rispondere
alle sfide del mondo industriale».
Roberto Zuccato, presidente di Confindustria Veneto, sottolinea che «nonostante il nostro territorio non
abbia espresso una posizione univoca, ora il nuovo presidente designato potrà contare sul supporto
convinto di tutto il Veneto». Boccia  continua  «ha davanti a sé un compito importante: è questa una
fase cruciale per l' industria e la ripresa del Paese». E se la presidente di Unindustria Treviso, Maria
Cristina Piovesana, aspetta di «conoscere la composizione della squadra del presidente designato per
esprimere un giudizio definitivo», Massimo Finco, presidente di Confindustria Padova, chiede ora a
Boccia di avere «l' assillo del cambiamento e della crescita».
«Complimenti e auguri» a Boccia giungono da Ambrogio Prezioso, presidente degli Industriali di Napoli:
«Il rinnovamento è l' obiettivo che l' azione di Confindustria deve con determinazione perseguire»,
dando una giusta rilevanza al Sud. Parla invece di «spaccatura che non ha precedenti» il presidente di
Federterme e di Confindustria Campania, Costanzo Jannotti Pecci. Che fa «auguri sinceri» a Boccia
che ora dovrà «lavorare molto per superare questa difficilissima fase».
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Aerospazio. L' iniziativa di alternanza scuolalavoro del cluster lombardo

Docenti a lezione in fabbrica

Un minimaster di 32 ore, di cui 16 in azienda,
per iniziare costruire nuovi contenuti e nuove
proposte formative, da introdurre in futuro a
scuola. L'   iniziat iva (da poco conclusa)
promossa dal Lombardia aerospace cluster
dimostra che l' alternanza scuolalavoro può
essere un valore aggiunto non solo per gli
studenti, ma anche per i docenti.
Il progetto, avviato a dicembre e concluso lo
scorso 16 marzo, ha coinvolto quattro imprese
l omba r d e   d e l   s e t t o r e   ( A e rma c c h i   e
AgustaWestland del gruppo Finmeccanica,
Secondo Mona e Cgs) ed è stato pensato «per
realizzare  spiega il cluster in una nota  un
confronto concreto tra mondo della scuola e
delle imprese e, di conseguenza, rinnovare gli
insegnamenti trasferiti dai docenti ai ragazzi in
aula».
Tra gli obiettivi dell' iniziativa (23 i docenti
coinvolti, provenienti da 10 scuole delle
p r o v i n c i e   d i  M i l a no   e   d i   Va r e se )   g l i
organizzatori hanno segnalato, in particolare,
la possibilità di fare conoscere le aree e i ruoli
di inserimento dei neodiplomati nelle aziende,
st imolare  l '   interazione e  lo scambio di
conoscenza tra scuola e industria, condividere
con i professori le nuove tendenze del sistema manifatturiero legato all' aerospazio, per tradurre queste
informazioni in un' azione didattica efficace per il futuro occupazionale del territorio e per la competitività
delle imprese.
«Il corso  ha sottolineato il presidente del Lombardia Aerospace cluster, Carmelo Cosentino  ha offerto
ai docenti un inquadramento generale sul posizionamento dell' industria aerospaziale lombarda, con un
focus sui profili professionali di più stretto interesse per le imprese e sulla lean production. Questo
progetto costituisce un punto di riferimento per l' alternanza scuolalavoro in tutti i settori industriali della
Lombardia».
I docenti hanno visitato i reparti e le aree ad elevato inserimento di diplomati, entrando nel cuore
produttivo delle fabbriche aeronautiche di Vergiate, Cascina Costa, Venegono (Finmeccanica), Somma
Lombardo (Secondo Mona) e in OhbCgs a Milano, dove si progettano e producono piattaforme per le
missioni spaziali. «È stata un' occasione unica  ha raccontato Claudia Mona della Secondo Mona . È
stata data l' opportunità di toccare con mano tutte le varie fasi produttiva di un' azienda. I professori
hanno mostrato grande interesse: è stata un' occasione di confronto apprezzata anche dai nostri
capireparto».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Il Garante della privacy diffonde le nuove raccomandazioni sul commercio elettronico

Ecommerce, stretta antihacker
Ocse: pagamenti più tutelati e muro contro i furti d' identità

Uno scudo contro violazioni della privacy,
c ybe r  a t t a cch i   e   f u r t i   d i   i d en t i t à   de i
consumatori. Ma anche contro il semplice
recupero di dati personali dei cittadini via web,
attraverso l' inganno degli utenti. Le attività di
e  c omme r c e   d o v r a n n o   g a r a n t i r e   a i
consumatori lo stesso livello di sicurezza nelle
transazioni via web che assicura il business
tradizionale. Per questo, ogni Stato aderente
all' Ocse, Italia inclusa, dovrà aggiornare la
propria normativa a tutela dei pagamenti e
della privacy dei consumatori; così potrà
rispondere in modo adeguato ai rischi generati
dalle nuove forme di commercio via web.
In particolare, a quelle tramite applicazioni
gratuite o scambi diretti fra utenti (peerto
peer ) .   I l  messagg io  a r r i va  d r i t to  da l l '
Organizzazione per la cooperazione e lo
sviluppo economico ed è contenuto nella
nuova versione della «raccomandazione sul
commercio elettronico», adottata il 24 marzo
scorso dal Consiglio Ocse e diffusa ieri. A
stilare l' elaborato è stato, in particolare, il
Comitato per le politiche dei consumatori dell'
organizzazione, in collaborazione col Gruppo
di lavoro sicurezza e privacy nell' ambiente
digitale. Un organo, questo, di cui fa parte
anche il Garante italiano per la protezione dei
dati personali (in qualità di vicepresidente).
Ed è stato proprio il Garante a comunicare la nuova raccomandazione, ricordando anche come la prima
uscita dell' Ocse sul commercio elettronico risalga ormai al 1999. Quando la spesa per B2C era ancora
parecchio al di sotto dell' 1% del totale delle vendite al dettaglio.
Quindici anni dopo, la percentuale è salita a oltre il 7% in Europa e all' 11% negli Usa. Non solo: «La
metà delle persone in tutto il mondo Ocse ha compiuto un acquisto online nel 2014», spiega in una nota
il Garante privacy.
Le criticità. La nuova raccomandazione Ocse affronta diverse questioni emerse da poco nell' ambito del
commercio elettronico. Il garante le schematizza in cinque capitoli:  le transazioni «non monetarie», in
cui la fruizione di beni o servizi è solo apparentemente gratuita, ma di fatto scambiata con dati e
informazioni personali;  le transazioni consumertoconsumer;  il crescente utilizzo di dispositivi mobili
per l' ecommerce e le conseguenti sfide tecnologiche per garantire l' efficacia delle informazioni da
fornire ai consumatori (ad esempio, per via delle ridotte dimensioni degli schermi);  la privacy e la
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sicurezza, soprattutto in transazioni business to consumers;  il ruolo che possono svolgere le autorità di
tutela dei consumatori.
I rischi. In particolare, l' Ocse sottolinea più volte nella sua raccomandazione la necessità che gli stati
membri legiferino per rafforzare la tutela dei dati personali, implementando misure di sicurezza contro
le violazioni e i cyberattacchi.
Chiede, inoltre, regole che impediscano alle imprese di adottare pratiche ingannevoli per la raccolta e l'
utilizzo dei dati personali dei consumatori. E norme che impongano la corretta informazione dei
consumatori, per consentire loro di esercitare scelte consapevoli.
Infine, ciascun Paese è chiamato a ridurre i rischi legati al furto di identità via internet e potenziare la
tutela dei pagamenti online.

LUIGI CHIARELLO
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Boccia: «Continuità e cambiamento»
Il presidente designato: le complessità che abbiamo di fronte non ci concedono il lusso
di litigare

ROMA Il Consiglio generale di Confindustria
ha scelto Vincenzo Boccia come presidente
designato a succedere a Giorgio Squinzi.
Il voto, effettuato a scrutinio segreto, ha sancito
la vittoria di Boccia sull' altro candidato in
corsa, Alberto Vacchi: 100 voti contro 91, con
una scheda bianca (aventi diritto al voto 198,
votanti 192).
Ora l' iter che porterà all' elezione del futuro
presidente della confederazione prevede altri
passaggi: il consiglio generale, il 28 aprile,
dovrà votare la squadra. Poi sarà l' assemblea
p r i va ta  de l   25  magg io  ad  e legge re   i l
presidente e il giorno dopo, nell' assemblea
pubblica, il nuovo numero uno di Confindustria
terrà il suo discorso davanti alla platea di
imprenditori e istituzioni.
«Le complessità e le difficoltà che abbiamo di
fronte non ci concedono il lusso di litigare»,
sono state le parole di Boccia, pronunciate in
sala stampa, poco dopo la votazione. Poche
battute, pronunciate seduto accanto a Giorgio
Squinzi, che ha preso la parola per primo.
«Abbiamo un presidente fino al 25 maggio,
asco l te rò  mo l to  Squ inz i ,  ges t i remo  i l
passaggio delle consegne e non parlerò fino a
quella data, nel rispetto del mio ruolo di presidente designato che la riforma Pesenti non ha modificato»,
ha continuato Boccia, 52 anni, ad della Arti Grafiche Boccia e presidente del Comitato tecnico credito e
finanza di Confindustria. Il presidente designato ha voluto dare subito un segnale di distensione, rivolto
a Vacchi (che aveva già lasciato viale dell' Astronomia): «permettetemi di ringraziarlo per il grande fair
play con cui abbiamo condotto la campagna elettorale», ha detto Boccia.
«Non esistono eventi positivi o negativi, ma solo condizioni da cui ripartire», sono state le sue parole.
Ed ha aggiunto: «questa Confindustria riuscirà a costruire un percorso di evoluzione, continuità dei
valori e cambiamento. Tutte le opzioni su concepire la sfida in senso negativo sono elementi marginali.
Riusciremo a costruire e daremo l' esempio di come si fa sistema, anche per dare un contributo allo
sviluppo del paese».
Inoltre «si apre una stagione nuova per Confindustria  ha aggiunto  con responsabilità e impegno di
essere all' altezza dei nostri colleghi e delle aspettative del paese».
Nei prossimi giorni, ha continuato ancora il presidente designato, «affronteremo la questione delle
deleghe, della squadra e dell' assemblea e cercheremo di coinvolgere quanto più possibile i nostri
colleghi», ha concluso, ringraziando per il sostegno i presidenti dei Giovani e della Piccola, Marco Gay
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e Alberto Baban, seduti accantanto a lui in sala stampa. Un atteggiamento che Boccia aveva
manifestato già in Consiglio generale, quando, emerso l' esito del voto e scattato l' applauso, ha
abbracciato Vacchi, citando anche la possibilità, come accaduto per l' elezione a leader della Piccola
industria, che il suo avversario possa diventare il suo migliore amico.
È la prima volta che vengono messe in atto le regole della riforma Pesenti, una revisione dello Statuto
annunciata da Squinzi all' inizio del suo mandato. L' iter per la nomina del presidente si è avviato il 28
gennaio, con la scelta dei tre saggi da parte del Consiglio generale, Adolfo Guzzini, Giorgio Marsiaj e
Luca Moschini. Con la riforma sono previste le autocandidature: i termini per presentarle sono scaduti a
metà febbraio. Il 23 dello scorso mese i saggi hanno cominciato a sondare la base, con appuntamenti
sul territorio: Milano, (sono stati due volte in Assolombarda), Roma, Torino, Napoli e Verona.
La consultazioni sono terminate il 10 e in quella data, durante gli incontri che i saggi hanno avuto
singolarmente con i candidati, si sono ritirati gli altri due imprenditori che si erano fatti avanti, Marco
Bonometti e Aurelio Regina.
Da ora al 28 aprile, quando si terrà un altro consiglio generale, Boccia avrà davanti un mese per
preparare la squadra (con la riforma i vice presidenti sono sei). Poi, all' assemblea privata, il 25 maggio,
avverrà l' elezione del trentesimo presidente della confederazione.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

NICOLETTA PICCHIO
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Confindustria: vince Boccia, designato con 9 voti in
più
Moretti Polegato: bene per la piccola impresa. Critico Montezemolo Il futuro presidente:
non possiamo permetterci il lusso di litigare

«Vacchi». «Vacchi». «Vacchi». «Boccia».
«Vacchi». Quando il vantaggio a favore del
candidato bolognese ha raggiunto i 12 voti, nel
silenzio immobile della sala Pininfarina,
quartier generale di viale dell' Astronomia, si è
diffuso un brusio ai limiti dell' impercettibile.
Carlo Pesenti, vicepresidente a cui era affidato
lo spoglio, ha continuato imperturbabile:
«Boccia», «Vacchi», «Boccia», «Boccia»... Col
fiato sospeso Suspense fino all' ultimo voto ieri
nell' elezione del presidente di Confindustria.
Solo quando si è arrivati al 97esimo voto per
Boccia (erano presenti 192 votanti su 198) la
sala si è sciolta in un applauso per il nuovo
presidente. Alla fine lo spoglio si è chiuso con
100 voti per Vincenzo Boccia, 91 per Alberto
Vacchi e una scheda bianca. Il presidente
designato sarà eletto con l' assemblea privata
del 25 maggio in cui saranno chiamati a votare
1.400 imprenditori. Divisione da ricomporre Il
v o t o   è   l a   r a p p r e s e n t a z i o n e   d i   u n a
Confindustria divisa in due. «Si è persa un'
occasione unica, una straordinaria opportunità
di vero cambiamento», ha detto a caldo il
p res idente d i  A l i ta l ia  Luca Cordero d i
Montezemolo. «Mi dispiace  ha aggiunto  che
il presidente uscente lasci una Confindustria
così spaccata. Quattro voti potevano cambiare
l' esito della consultazione. Per me è un
profondo rammarico». Sul fronte dei sostenitori di Boccia, invece, c' è Mario Moretti Polegato, a capo
della Geox, anche lui membro del consiglio generale di Confindustria: «Ci siamo incontrati pochi giorni
fa, qui in azienda, e mi sono convinto che in questa fase storica Confindustria abbia bisogno di un
profilo come quello di Vincenzo Boccia. In particolare, di qualcuno che conosce bene le istanze delle
piccole imprese italiane. È dalla crescita dei piccoli che il Paese può ripartire». Vinta la contesa, ora il
presidente designato si trova davanti un nuovo (e altrettanto sfidante) traguardo: riunire l' associazione
dopo una campagna elettorale all' ultimo voto. Territori chiave come l' EmiliaRomagna e soprattutto la
Lombardia (compresa Assolombarda, la più grande territoriale di Confindustria) hanno votato Vacchi.
«O l' associazione cambia passo o le grandi imprese del nostro Paese se ne andranno. E in
Confindustria resteranno solo i piccoli e le aziende a partecipazione pubblica  dice a taccuino chiuso un
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sostenitore (deluso) di Vacchi . Il punto è non perdere iscritti e far tornare alla vita associativa imprese
del calibro di Luxottica, Tod' s, Benetton, Ferrero, Campari». Squadra leggera La prima strettoia sul
percorso del presidente designato sarà la formazione della squadra. Con le nuove regole confindustriali
della «riforma Pesenti» il comitato di presidenza sarà formato soltanto da 10 membri contro i 18 di oggi.
Dalla squadra si capirà anche l' impronta che il presidente designato intende dare al suo mandato. Dal
canto suo Boccia ha dimostrato fin dal primo istante di aver ben capito la situazione. «Abbiamo di fronte
sfide che non ci permettono il lusso di litigare», ha detto Boccia, auspicando durante il consiglio, a porte
chiuse, di poter contare sulla collaborazione del suo competitor. Vacchi ha reagito con il fair play che lo
distingue: «Questo voto testimonia che in Confindustria ci sono due posizioni diverse ma ora non deve
emergere una spaccatura». Le donne del presidente Un contributo importante alla vittoria di Boccia è
stato dato dalle «donne del presidente». In primis Emma Marcegaglia, past president oggi presidente
dell' Eni, che ha sostenuto Boccia «senza se e senza ma». E poi la vicepresidente Antonella Mansi. E la
presidente degli industriali di Torino, Licia Mattioli: nonostante i dubbi della vigilia i voti del Nord Ovest
sono andati in modo compatto al candidato di Salerno. Dietro le quinte lo staff dell' imprenditore
bolognese si è interrogato sulle ragioni di una sconfitta ancor più amara perché legata a una manciata
di voti. Oltre a Vittorio Merloni, past president assente per motivi di salute, ieri al consiglio generale
mancavano Luigi Galdabini, presidente dell' Ucimu; l' ad di Finmeccanica Mauro Moretti; Giuseppe
Bono, presidente della Confindustria del Friuli; Gennaro Zecca, a capo della Confindustria di Chieti e
Pescara; Claudio Gemme, presidente di Anie. Galdabini era in missione con la presidenza del
Consiglio negli Usa, Bono e Moretti con la ministra Pinotti in Qatar. Ma ora è il momento della ripartenza
e dei complimenti. Tra i tanti, anche quelli dal responsabile Economia del Pd, Filippo Taddei. E del
vicesegretario del partito di maggioranza, Lorenzo Guerini. Rita Querzé @rquerze.

RITA QUERZÉ
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A Vicenza

Padoan apre la nona edizione del Festival Città
Impresa Un check up dell' economia

DALLA NOSTRA INVIATA VICENZA Nove
anni. Che, per eventi come il Festival Città
Impresa, significano la certificazione di un' età
ormai adulta. Non è dunque un caso se, per la
tre giorni  che da oggi a domenica sera
riempirà il centro palladiano di Vicenza, al
simbolico taglio del nastro penserà Pier Carlo
Padoan. Del resto: ormai da nove edizioni qui,
cuore di un NordEst sempre ricco ma non
perciò risparmiato dalla crisi (forse soprattutto
d' identità), si cerca di mettere a fuoco le
questioni chiave dello sviluppo delle imprese e
dei territori. Quest' anno, poi, il weekend di
Città Impresa promette «il checkup dell'
economia reale 2016». Nessuno quindi, per i
saluti inaugurali, meglio del titolare dell '
Economia.
E però, appunto, non di sola economia si nutre
i l  Festival.  Diretta dal l '  editor ial ista del
«Corr iere» Dario Di Vico, promossa da
VeneziePost e Comune di Vicenza con la
partnership di Intesa San Paolo e Cassa di
Risparmio del  Veneto,  patrocinio del la
Fondazione Corriere della Sera, main partner
Adacta e l' Autorità portuale di Trieste, la tre
giorni metterà in contatto trasversalmente il
cosiddetto «alto» e il cosiddetto «basso», li
mischierà, dimostrerà che tutto (o quasi) alla
f ine si t iene. I l  pubblico potrà seguire l '
economista Francesco Daveri e il viceministro Enrico Zanetti alle prese con l' eterno problema
nazionale: «Oltre lo zero virgola: ricette per il Pil». Ma in fondo della stessa questione parleranno Oscar
Farinetti e Federico Marchetti, ovvero i mister Eataly e Yoox Netàporter: «Tra Internet e il Cabernet  Il
racconto dell' Italia», che cos' è se non un altro aspetto dell' identico tema, il suo lato più sexy e
«possibile»? Idem per Carlo Cracco e Maurizio Martina: dialogo tra un «masterchef» è un ministro dell'
Agricoltura su «come cambiano gli stili di vita degli italiani».
Qualcuno pensa che con il Pil non c' entri?
R.Po.
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Formazione. Seconda edizione del master nel distretto tessile

Biella punta sul marketing 2.0

biella Formare un nuovo tipo di manager in
grado di guidare le aziende che si trovano a
operare su uno scenario globale e con
strumenti in rapidissima evoluzione. Fornire
un'  interfaccia eff icace alle imprese del
distretto (soprattutto) ma non solo. Sono, in
sintesi, alcuni degli obiettivi di Innovare, il
nuovo centro di competenze nato nell' ambito
di Città Studi, il polo formativo di Biella (che
conta 1.309 iscritti ai corsi universitari, 400
corsi di formazione professionale per un totale
di 15mila ore, 100mila euro in borse di studio).
Innovare  di cui è coordinatore Angelo
Tracanna, coadiuvato da Davide Dellarole
come coordinatore organizzativo  è nato «per
fornire un servizio sempre più funzionale ed
efficace, in grado di cogliere e interpretare i
cambiamenti del territorio e del mercato
globale, cui le imprese possono rivolgersi per
soddisfare esigenze e necessità differenti»
spiega il presidente di Città Studi, Pier Ettore
Pellerey.
In questo ambito sta per prendere il via la
seconda edizione del Master in marketing
multicanale  l' avvio è previsto per il 2 maggio
 che prevede 210 ore di corso ripartite in 8
moduli (che si può scegliere di seguire anche singolarmente), suddivise in 70 unità formative da 3 ore
ciascuna. Tra i docenti del master anche il direttore della comunicazione e delle relazioni esterne della
Juventus, Claudio Albanese, che parlerà delle dinamiche di una società di calcio professionistico
quotata in borsa e sul rapporto tra azionisti e stakeholders. Il percorso di specializzazione, organizzato
in collaborazione con Digital Media Industries, vanta un nutrito gruppo di aziende partner, tra le quali
Banca Sella, bonprix, Botto Giuseppe & Figli, Cave du Roi, Centro di Supercalcolo del Piemonte (Csp),
Consilium Comunicazione, Desmotec, Errebi Cartotecnica, Lanificio Subalpino, Lauretana, LineaDue
Edizioni, Reda1865, Tintoria Finissaggio 2000. Oltre il 70% dei partecipanti (non occupati) della prima
edizione ha trovato un impiego entro tre mesi dal termine del corso.
.@andreafin8 © RIPRODUZIONE RISERVATA.
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REGIONE

Centri impiego, firmata la convenzione

FIRMATA dall' assessore regionale al Lavoro
Gianni Berrino e dal ministro Giuliano Poletti la
convenzione per i 205 dipendenti dei Centri
per l' impiego delle province liguri e della Città
Metropolitana di Genova.
«Con un impegno finanziario complessivo di
16 milioni  ha detto l' assessore Berrino 
possiamo garantire finalmente la copertura
finanziaria per il 2015 e fino al 31 dicembre
2016 a   tu t t i   i  d ipendent i .  Un  r i su l ta to
importante raggiunto grazie al lavoro degli
uffici del nostro assessorato che ringrazio. Ora
l' auspicio è che il ministero fornisca, in tempi
brevi,   indicazioni sul 2017 per dare un'
adegua ta   t r anqu i l l i t à   su l   f r on te  de l l '
organizzazione e del funzionamento delle
attività svolte da questi uffici sul territorio».
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L' ALLARME

'Torrenti a rischio personale azzerato'

MICHELA BOMPANI LA polizia idraulica, che
si occupava di manutenzione e tenuta in
sicurezzadei rivi, è dissolta. ESOPRATTUTTO
manca un piano strutturale regionale di
man u t e n z i o n e   d e i   c o r s i   d '   a c q u a   e
prevenzione del rischio idraulico. «Proprio in
Liguria, con il tasso di rischio idrogeologico
che la contraddistingue, la Regione non ha
ancora varato il programma per la gestione dei
sed imen t i ,   è   da   l ug l i o   s co r so   che   l o
aspettiamo»: denuncia, il consigliere regionale
Gianni Pastorino, Rete a Sinistra, tracciando
un quadro preoccupante. Manca di fatto il
piano che gestisca i sedimenti negli alvei,
proprio quelli che devono essere rimossi per
scongiurare il rischio piene ed esondazioni.
L' origine del vulnus che si sta aprendo sul
nostro territorio sta nel passaggio burrascoso,
perché tortuoso e normato in corsa, delle
funzioni tra Città metropolitana e Regione.
«Fino a quando le Province hanno avuto la
funzione dei Piani di bacino, il 70% delle
risorse entrate, attraverso la riscossione dei
canoni demanial i ,  veniva destinato al la
realizzazione degli interventi per la riduzione
del rischio idraulico  spiega il consigliere
Pastorino  il passaggio del personale dalla
Città metropolitana e Province alla Regione, per il riordino delle funzioni, ha ridotto le risorse per gli
interventi di manutenzione degli alvei al 25%, perché il resto del fondo va utilizzato per sostenere il
costo delle spese per il personale ».
La Regione, per la verità, ha varato una legge regionale 12/2015 in merito, «ma ha bisogno di criteri per
essere attuata  indica il consigliere Rete a Sinistra  e i criteri consistono proprio nel "programma di
gestione dei sedimenti" senza il quale la legge non si può applicare». Anzi, operare si può alla pulizia
degli alvei, ma soltanto in regime transitorio. «E per lo più questo tipo di interventi avvengono dopo che
si sia verificato il peggio, ovvero l' alluvione», aggiunge Pastorino.
L' altra ferita aperta sta nella carenza sostanziale di personale specializzato al controllo e alla tutela del
territorio: anzi nella sua vera estinzione.
A cominciare dalla polizia idraulica. La Regione ha revocato a sé la funzione che era stata delegata alle
Province e alla Città metropolitana, ma la figura della polizia idraulica è scomparsa,comparto
fondamentale che si occupa di sorvegliare i rivi che, come hanno ormai evidenziato tutti gli studi più
importanti sul nostro territorio, a cominciare dalla Fondazione Cima, sono quelli più pericolosi in caso di
piogge forti. «La Regione non l' ha neppure inserita nella convenzione attacca Gianfelice Isola, Cgil una
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mancanza gravissima.
Ma è altrettanto grave che della stessa convenzione non si sia più saputo nulla, che avrebbe dovuto
stabilire i numeri di agenti della polizia provinciale "assorbiti" in Regione. Se tutte le province e la Città
metropolitana hanno firmato la convenzione, la Regione non ha più proceduto alla firma, aspettiamo da
oltre un mese».
Ad aggravare la situazione è l' apertura di posizioni nell' Agenzia delle Dogane, che ha già assorbito
diversi lavoratori dell' ex Provincia e che molti dipendenti della polizia provinciale guardano con
interesse, per la certezza dell' occupazione offerta e perché la retribuzione sarebbe anche un poco più
alta. «La Regione rischia di avere incenerito la polizia idraulica, ma pure di perdere completamente il
personale esperto nelle funzioni faunistiche  attacca Isola  i lavoratori cercano un approdo sicuro, con
la Regione che tentenna rischiano, dal 1 gennaio 2017, di essere messi in mobilità ».
©RIPRODUZIONE RISERVATA "Manca un piano strutturale per la manutenzione dei corsi d' acqua e la
gestione dei sedimenti degli alvei per la prevenzione" LE RUSPE La pulizia degli alvei diventa più
difficile dopo la chiusura della Provincia.

MICHELA BOMPANI
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BANDO DA 17 MILIONI

All' asta on line la Questura e la caserma dei
carabinieri

DA IERI è online sul sito della Stazione Unica
Appaltante della Città metropolitana l' avviso d'
asta per la vendita della Questura e della
caserma dei carabinieri a Sampierdarena. I
due  immobi l i  propr ie tà del l '  ente sono
appunto: l' edificio della Questura di Genova,
in via Diaz, 12.000 metri quadri, costruita fra il
1935 e il 1937 dall' architetto Alfredo Fineschi
(lo stesso che progettò la contigua spalliera
verde delle 'Caravelle'), con base d' asta di 15
milioni di euro, e la cinquecentesca villa
Grimaldi di corso Martinetti a Sampierdarena,
4.000 metri quadri, proprietà della Provincia
dal 1908 e sede dal 1939 della Caserma dei
Carabinieri, con base d' asta 2,7 milioni. L'
importo totale del bando è quindi di 17,7
milioni.
La Città metropolitana ha deliberato la vendita
per  b isogno d i   l iqu id i tà ,  a  causa del la
crescente contrazione del proprio bilancio, sia
perché, nel caso della Questura non poteva
più sostenere la lunga situazione di morosità
dell' inquilino: il Ministero dell' Interno, infatti,
non paga il canone di affitto di 570.000 euro
annui dal  lontano 2003, e, dopo anni di
solleciti, lo scorso novembre è partita la lettera
di sfratto, seguita pochi giorni dopo da un decreto ingiuntivo del Tribunale.
Il ricavato della vendita dei due edifici, 17,7 milioni di euro in tutto, darebbe respiro alle casse della Città
metropolitana, e potrebbe essere utilizzato esclusivamente per investimenti come opere pubbliche su
viabilità e patrimonio edilizio scolastico. Su entrambi i palazzi esistono severi vincoli architettonici posti
dalla Soprintendenza: non può essere cambiata la destinazione d' uso e deve essere mantenuta l'
attuale consistenza architettonica e distributiva.
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LE RIFORME «INCONTRO INTERESSANTE» TRA ALCUNI SINDACI DELLE DUE AREE

Provincia, nell' avvicinamento a Milano Lodi devia
verso il territorio cremasco

LODI  REGNA parecchia confusione sotto il
c ielo  lodigiano.  I l   tema è  i l   futuro del la
Provincia d i  Lodi :  non s i   fa  in  tempo a
registrare una certa direzione, che già ne
spunta una nuova. L' altra sera alcuni sindaci
del Lodigiano guidati da Simone Uggetti
hanno incontrato ufficialmente quelli del
Cremasco guidati da Stefania Bonaldi, primo
c i t t a d i n o   d i   C r em a .   D o p o   q u a l c h e
abboccamento informale nei mesi scorsi, si è
t ra t ta to  de l  p r imo  facc ia  a   facc ia  che
concretizza il corteggiamento dei cremaschi
verso i cugini lodigiani, in vista di un' area
vasta dell' Adda con cui fare massa critica nei
confronti della Città metropolitana di Milano.
«È stato un  incontro  in teressante   ha
commentato  Bonald i    ,  una nov i tà  ne l
panorama delle relazioni tra Lodigiano e
Cremasco, territorio che si è sempre ritenuto
'altro' rispetto al Cremonese, più vicino a Lodi
e Milano che a Cremona e Mantova». Da qui il
tentativo di gettare le basi per un' alleanza con
una zona che i cremaschi sentono affine. Nell'
intenzione di alcuni Comuni, ma non della
maggioranza per ora, di poter poi richiedere l' adesione alla Città metropolitana da una posizione di
maggiore forza. «Stiamo valutando questa alleanza per poter fare massa critica». Da parte dei sindaci
lodigiani  presenti quelli di Boffalora, Marudo, Zelo, Cavacurta, Maccastorna  «abbiamo ricavato l'
impressione che vogliano approfondire ogni strada. Insomma, è stata aperta la porta per relazioni più
proficue».
MA SOLO il giorno prima era stata aperta un' altra porta, ben più pesante: quella della Città
metropolitana, con Giuliano Pisapia e Eugenio Comincini, rispettivamente sindaco e vicesindaco dell'
ente, che avevano dato a una delegazione lodigiana, guidata dal presidente della Provincia Mauro
Soldati, la disponibilità a proporre l' adesione del Lodigiano al consiglio metropolitano.
Stretti i tempi, ma a quanto sembra, non stringenti: in teoria la richiesta dovrebbe arrivare entro il 20
aprile sotto forma di delibere da parte di tutti i Comuni. Questo per riuscire poi a partecipare al rinnovo
del consiglio metropolitano in autunno. Ma, come detto, c' è una tale incertezza che anche i tempi
potrebbero dilatarsi. E così ci si guarda intorno. «Quella con i cremaschi è un' interlocuzione sera 
commenta il sindaco di Lodi Simone Uggetti , l' incontro è stato interessante e dimostra un' attenzione
verso il nostro territorio.
Sicuramente noi siamo interessati in via principale alla Città metropolitana, per i tanti legami che già ci
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sono. Tuttavia valutiamo positivamente questo apprezzamento che potrebbe portare poi a un approdo
congiunto alla Città metropolitana». Certo molti cremaschi sono ancora freddini davanti a questa'
ipotesi, «quindi l' eventuale avvicinamento sarebbe fatto con cautela, insieme».
Sembra non convincere nessuno, però, un' area vasta LodiCrema tout court, senza sbocco milanese.
valentina.bertuccio@ilgiorno.net.
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AMIACQUE SUL TERRITORIO

Punti Acqua nei comuni: arriva il nuovo servizio di
consulenza su appuntamento

(ces) Per rispondere alle esigenze dei cittadini
c h e   r i c h i e d o n o   s e r v i z i   s emp r e   p i ù
personalizzati e pensati su misura, Gruppo
CAP sta attivando una serie di nuove attività
per il 2016.
La prima riguarda i Punti Acqua ideati per
fornire ai cittadini assistenza sulle pratiche
contrattuali e amministrative sui servizi dell'
azienda idrica. Sarà presto disponibile infatti il
servizio di consulenza su appuntamento, che
offre ai clienti la possibilità di concordare un
incontro con Amiacque, scegliendo data e ora
più consona alle proprie esigenze, con tempi
certi soprattutto senza code.
I cittadini avranno quindi la possibilità di
fissare un appuntamento, inviando le loro
richieste al Servizio Clienti di Gruppo CAP
Amiacque, telefonicamente oppure via mail.
Un nuovo punto dinamico che offrirà maggiori
possibi l i tà d '   incontro fra  i  c i t tadini  e  i l
personale commerciale di Gruppo CAP 
Am iacque ,   a t t r ave rso  una  p i ù  amp ia
disponibilità di giorni e orari per usufruire al
meglio di un servizio di assistenza qualificato
e preparato a rispondere a ogni richiesta
relat iva al lo svolgimento del le prat iche
contrattuali.
Il nuovo servizio partirà già da lunedì 4 aprile
in 48 comuni della Città Metropolitana di Milano e Gruppo CAP ambisce a coinvolgere tutti i comuni per
offrire ai cittadini il miglior servizio informativo possibile.
Il Gruppo CAP è una realtà industriale che gestisce il servizio idrico integrato sul territorio della Città
Metropolitana di Milano e in diversi altri comuni delle province di Monza e Brianza, Pavia, Varese, Como
secondo il modello in house providing, cioè garantendo il controllo pubblico degli enti soci nel rispetto
dei principi di trasparenza, responsabilità e partecipazione. Attraverso un know how ultradecennale e le
competenze del proprio personale coniuga la natura pubblica della risorsa idrica e della sua gestione
con un' organizzazione manageriale del servizio idrico in grado di realizzare investimenti sul territorio e
di accrescere la conoscenza attraverso strumenti informatici. Gestore unico della provincia di Milano per
dimensione e patrimonio il Gruppo CAP si pone tra le più importanti monoutility nel panorama
nazionale.
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I predatori del parmigiano In Emilia è boom di furti
Catena di colpi, in due anni rubate forme per sei milioni di euro

L' ultima a finire nel mirino delle bande del
parmigiano, una settimana fa, è stata la
Latteria Sociale Agricoltori di Roncocesi, nelle
campagne reggiane. Un colpo da quasi 150
forme per un valore di circa 45 mila euro,
portato a segno di notte, caricando la merce
rubata su  furgoni ,  secondo un metodo
standard che sta diventando l' incubo dei
produt to r i  de l   fo rmagg io  emi l iano per
eccellenza: i ladri compiono sopralluoghi
preventivi, puntano i magazzini più isolati e
indifesi, e poi entrano in azione.
Al caseificio di Roncocesi è già la seconda
volta in un anno che capita, ma c' è chi è stato
depredato anche cinque volte. Il risultato è che
negli ultimi due anni i furti si sono trasformati
in una piaga diffusa, che i l  direttore del
Consorzio del Parmigiano Reggiano, Riccardo
Deserti, riassume così: «In tutto sono state
rubate più di 15 mila forme, con un danno
complessivo di oltre 6 milioni di euro, dato che
mediamente una forma vale fra i 400 e i 450
euro. Il vero punto debole è che si tratta di una
produzione artigianale, con 350 caseifici sparsi
fra il Parmense, il Modenese, il Reggiano e
parti del Bolognese e del Mantovano: essendo
aziende di piccole dimensioni, spesso non
sono munite di sistemi d' allarme o antifurto
particolarmente evoluti».
E così i predatori di formaggio pregiato fanno festa, alimentando un fenomeno che, spiegano al
comando dei Carabinieri di Reggio, ha cominciato a manifestarsi cinquesei anni fa per acuirsi nel 2014
e nel 2015. Di recente poi gli interventi delle forze dell' ordine si sono intensificati e diversi colpi sono
stati sventati, mentre l' arresto di una «batteria» formata da sei pugliesi e un albanese, due anni fa, ha
indicato agli inquirenti alcune vie battute dalla mala dei caseifici per piazzare la merce sottratta: il Sud d'
Italia e, si presume, l' Est europeo. «Alcuni elementi lasciano supporre che la tratta porti verso il
Mezzogiorno», conferma un inquirente. Ma per ricettare un prodotto così tutelato servono precauzioni
speciali: «Finché rimane in forma intera è sicuramente rintracciabile, perché ogni forma ha una placca
di caseina che la identifica, dunque i ladri devono tagliarlo a pezzi  spiega Deserti . Impossibile che
finisca nella grande distribuzione: è più facile far perdere le tracce del prodotto nei mercati rionali del
nostro meridione, dove questa vendita al dettaglio è ancora diffusa, oppure nell' Europa dell' Est, dove
non ci sono molti canali di distribuzione organizzata».
Le bande sanno bene dove colpire, andando a prelevare preferibilmente il formaggio stagionato almeno
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24 mesi, forme da oltre 40 chili che valgono tanto oro quanto pesano: «È un sistema ben organizzato e
pericoloso che prende di mira zone isolate soprattutto nei periodi di Natale e Pasqua, quando la
richiesta di parmigiano sul mercato è più alta».
Per arginare il fenomeno, oltre ai passaggi più frequenti delle pattuglie in orario notturno e ai maggiori
controlli su camion e furgoni, sono partite anche campagne di prevenzione rivolte ai casari, come le
lezioni di sicurezza avviate dai carabinieri del comando provinciale: si raccomanda l' installazione di
sistemi d' allarme, si invita a fare attenzione allo stato delle inferriate, che spesso vengono segate in
anticipo dai ladri, così come all' orientamento corretto delle telecamere (almeno dove sono state
montate, n.d.r.).
Il 5 aprile, in collaborazione con Coldiretti, a Reggio ci sarà un convegno in tema di sicurezza proprio su
questi problemi. In prefettura tirano le somme di una questione delicata: «Abbiamo riunito due volte il
comitato per l' ordine e la sicurezza con tutte le forze di polizia del territorio. Ci risulta un calo dei furti
negli ultimi mesi, ma il numero delle forme rubate resta costante, dunque le sottrazioni sono più
consistenti. Il problema è che i caseifici sono troppo facilmente accessibili».
BY NC ND ALCUNI DIRITTI RISERVATI.
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Contributi al Giubileo

Il ministero dell' ambiente e l' Anci hanno
lanciato un Avviso pubblico per raccogliere le
manifestazioni  di   interesse al  progetto
«Giubileo della luce».
L' iniziativa sostiene progetti per illuminare con
tecniche sostenibili, in occasione del Giubileo
straordinario della Misericordia, siti ed edifici
religiosi dei comuni italiani sotto i 30 mila
abitanti che siano attraversati da una delle
antiche vie dei pellegrini ufficialmente inserite
nella rete «Cammini d' Europa».
Le risorse destinate all' avviso ammontano a
1,6 milioni di euro e saranno distribuire sotto
forma di contr ibuti  a fondo perduto che
potranno coprire fino al 100% delle spese
ammissibili. In particolare, gli interventi fino a
100 mila euro saranno coperti integralmente,
mentre l' agevolazione coprirà fino al 70%
delle spese, in caso di interventi di importo
superiore. I progetti potranno avere un costo
massimo di 150 mila euro. Per presentare le
candidature, nella misura massima di una per
ciascun comune, gli enti locali avranno tempo
fino alle ore 12 dell' 11 aprile 2016.
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anac: ma nel 2015 INVERSIONE DI TENDENZA

«A Roma ancora troppi appalti senza gara»

Il numero di contratti assegnati con procedura
negoziata, cioè senza gara, nel Comune di
Roma è diminuito sul 2014 passando da 6.771
a 5.408 (1.363 in meno) e il valore dell' importo
è passato dal 71,75% al 46,69% sul totale. A
«livello macroscopico» è un «primo segnale di
inversione di tendenza» ma «permangono
c r i t i c i t à»  e   se rvono  « inc i s i ve  m isu re
correttive». A segnalarlo, l' Autorità nazionale
ant icor ruz ione  (Anac)   in  una nota  de l
presidente Raffaele Cantone e trasmessa al
commissario della capitale Francesco Paolo
Tronca. Si tratta si un primo monitoraggio sulle
misure contrattuali adottate da Roma Capitale
nel 2015 effettuato sui dati della Banca Dati
Nazionale dei Contratti Pubblici  Sistema
Simog, inseriti dai numerosi centri di costo di
Roma Capitale. Migliora la centralizzazione
degli acquisti e c' è un minor frazionamento.
«Tut tav ia    segnala  l '  Ant icorruzione 
permangono criticità connesse al comunque
r i levan te   r i co rso  a l lo  s t rumento  de l la
procedura negoziata che rende necessaria l'
adozione di incisive misure correttive idonee a
rispondere alle prospettive delineate dal
prossimo codice degli appalti soprattutto in
tema di programmazione e pianificazione nonché di centralizzazione degli acquisti». Nel 2015 si è
registrato un aumento del numero delle procedure ad evidenza pubblica espletate (265 procedure in più
rispetto al 2014 con un incremento degli importi da 164.978.890 euro a 457.295.723 euro) e dei relativi
importi medi affidati a fronte della riduzione del numero di procedure negoziate espletate (dalle 6.771
nel 2014 alle 5408 nel 2015) a sostanziale invarianza economica (da 419.018.992 euro del 2014 a
400.580.201 euro del 2015).
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

1 aprile 2016
Pagina 14 Il Sole 24 Ore

Lazio

67

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



L' INCHIESTA

Favori agli amici in manette sindaco in Abruzzo

L' AQUILA. Favori a «ditte amiche ». Questa,
tra le altre, l' accusa che ha portato in carcere
ieri il sindaco di Tagliacozzo, Maurizio Di
Marco Testa, in compagnia di amministratori,
assessori e tecnici della sua giunta.
Cinque arrestati e dodici indagati, tra i quali
cinque imprenditori, è infatti il bilancio dell'
inchiesta della procura della Repubblica di
Avezzano nell' ambito di un' inchiesta sugli
appalti pubblici. In cella oltre al primo cittadino
sono finiti Gabriele Venturini, assessore alla
cu l t u r a ,  Ca r l o  Te l l one ,   a r ch i t e t t o   d i
T ag l i a c o z zo ,   e  G i ampao l o   To r r e l l i ,
responsabile comunale dell' ufficio tecnico,
questi ultimi tre ai domiciliari. Le accuse
ipotizzate per alcuni di loro sono quelle di
concussione, turbata libertà degli incanti, frode
nelle pubbliche forniture e falsità ideologica
commessa da pubblico ufficiale.
Secondo il procuratore capo, Andrea Morichini
Paladino, gli indagati avrebbero favorito l'
e s c l u s i o n e   d i   a l c u n e   a z i e n de   d a l l a
partecipazione a gare per l' affidamento di
appalti pubblici per favorirne altre. I militari
hanno quindi notificato a cinque imprenditori
indagati, il divieto di esercitare l' attività d'
impresa.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Petrolio e appalti, Guidi si dimette Tradita dalle
telefonate al fidanzato
Scandalo in Basilicata. La ministra intercettata: "Quell' emendamento passerà". E cita la
Boschi

> LA ministra dello Sviluppo economico,
Fede r i c a  Gu i d i ,   s i   è   d imessa .  Ne l l e
intercettazioni relative a inchieste su petrolio e
smaltimento illecito di rifiuti in Basilicata, Guidi
rassicurava i l   f idanzato ( indagato) sul l '
approvazione di un emendamento per alcuni
appalti.
DA PAGINA 2 A PAGINA 7 CON ARTICOLI DI
CAPELLI, CIRIACO D' ARGENIO E LAURIA.

MARCO MENSURATI
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LA GIOR NA TA

La ministra Guidi lascia Al fidanzato diceva "L'
emendamento passa"
Intercettata nell' inchiesta di Potenza sui rifiuti del petrolio. "Ma sono in buona fede".
Citata pure Boschi

ROMA. Si è dimessa Federica Guidi, ministro dello Sviluppo
economico del governo Renzi. Travolta dallo scandalo Tempa
Rossa, r ivelato proprio  ier i  nel pr imo pomeriggio da
Repubblica.it, la Guidi non ha avuto alternative, ha resistito
poche ore e poi intorno alle otto di sera ha scritto la lettera di
dimissioni al premier, che si trova ancora negli Stati Uniti.
Troppo chiare le intercettazioni nelle quali appariva evidente
come avesse fatto inserire nella Legge di Stabilità 2015 un
emendamento in favore del compagno, l' imprenditore
Gianluca Gemelli. «Caro Matteo  ha scritto in serata la Guidi 
sono assolutamente certa della mia buona fede e della
correttezza del mio operato. Credo tuttavia necessario, per
opportunità politica, rassegnare le dimissioni». Passo indietro
accettato da Renzi: «Cara Federica  la risposta del premier 
ho molto apprezzato il tuo lavoro, rispetto la tua scelta
personale sofferta, dettata da ragioni di opportunità che
condivido: nei prossimi giorni proporrò il tuo successore al
capo dello Stato». La Guidi è il secondo ministro di Renzi a
dimettersi sull' onda di uno scandalo dopo Maurizio Lupi.
LE REAZIONI D' altra parte nel pomeriggio l' opposizione
aveva chiesto a gran voce il passo indietro della Guidi. Dall'
M5S a Sel, dalla Lega a Fratelli d' Italia. Solo Berlusconi non
ha af fondato  i l  co l te l lo  e anzi  ha af fermato che «le
intercettazioni sono un vulnus della nostra democrazia».
Polemica anche la minoranza del Pd.
L' INCHIESTA È stata la procura di Potenza a mettere nel
mirino la gestione dei rifiuti nel centro Eni, inchiesta che ha un
filone parallelo sull' impianto di Tempa Rossa nella Val d' Agri
nel quale è indagato anche Gemelli per traffico di influenze
illecite proprio in virtù dei rapporti con la Guidi, che non è
inquisita. Ieri è stato bloccato l' impianto della Val d' Agri e
sono scattate le manette per sei persone, tra cui alcuni
dipendenti dell' Eni. In una nota l' azienda ha sottolineato che il
filone che coinvolge i suoi dipendenti, sospesi, riguarda
tematiche ambientali, non di corruzione.
L '  EMENDAMENTO Le  indagin i   ruotano  intorno a l l '
emendamento alla Legge di Stabilità dello scorso anno
approvato nel dicembre 2014 con il quale è arrivato il via
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libera al progetto di estrazione di petrolio Tempa Rossa,
gestito da Total, sul quale Gemelli aveva forti interessi in quanto avrebbe guadagnato 2,5 milioni di
appalti.
LE INTERCETTAZIONI Intercettata, la Guidi dice al compagno: «E poi dovremmo riuscire a mettere
dentro al Senato...è d' accordo anche Maria Elena (Boschi, ndr)...quell' emendamento che mi hanno
fatto uscire alle quattro di notte. Rimetterlo dentro alla legge. Con l' emendamento alla Legge di Stabilità
e a questo punto se riusciamo a sbloccare Tempa Rossa, ehm, dall' altra parte si muove tutto». Con
Gemelli che chiede al ministro se si tratti proprio della norma che riguarda Total: «Quindi anche i miei
amici, i clienti di Broggi». Chiara la risposta della Guidi: «Certo, te l' ho detto per quello». Conclusa la
conversazione, Gemelli chiama l' interlocutore di Total: «Ho una buona notizia...».
EX MINISTRO Federica Guidi, 46 anni, ha rivestito il ruolo di ministro dello Sviluppo economico nel
governo di Matteo Renzi, dal febbraio del 2014 fino a ieri. Prima ha guidato i giovani di Confindustria e
la Ducati energia FOTO: ©FOTOGRAMMA.

ALBERTO D' ARGENIO
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Il personaggio Amico di Montante e Lo Bello, è in prima fila nella Confindustria siciliana

L' ascesa spezzata di Gemelli, il fidanzato sotto
inchiesta

PALERMO. La loro unione è nata sotto il
segno dell' aquila confindustriale, in quel
florido vivaio che è stato il gruppo di giovani
imprenditori: da lì sono passati, tra gli altri,
Luigi Abete ed Emma Marcegaglia. Federica
Guidi al la f ine del 2009 era presidente,
Gianluca Gemell i   i l  vice. L' att ivi tà nell '
associazione ha saldato due vite lontanissime:
la Guidi, modenese, esponente di una famiglia
che ha la proprietà di un' azienda come la
Ducati e già membro dei cda di Fiat e Ferrari.
Gemelli, figlio di un ufficiale di Marina, è un
imprenditore di prima generazione che si è
fatto da sé ad Augusta, provincia di Siracusa,
fondando due az iende d i   ingegner ia  e
progettazione che occupano 60 dipendenti.
Quella «relazione di convivenza», come la
chiama freddamente il gip, ha generato un
bambino e si è poi dipanata fra le aule della
politica e le stanze di Confindustria. Fino alla
svolta di ieri che ha alzato il velo su possibili
vantaggi personali derivanti da quel legame.
Lui, Gemelli, 42 anni, un tecnico rampante con
amicizie che contano (fra cui quella delll' ex
ministro forzista Stefania Prestigiacomo), si è
chiuso in un assoluto silenzio. Introvabile.
«Non è a Siracusa », dice la sua addetta
stampa. «Chiarirò tutto ma prima preferisco parlare con i miei avvocati», ha fatto sapere l' imprenditore
ieri sera. Non ha risposto neppure alle persone più vicine. Come il siracusano Ivan Lo Bello, altro
esponente di punta di Confindustria (è vicepresidente), che del compagno della Guidi è stato persino
socio nella Sga Ambiente, un' azienda di cui Gemelli è stato amministratore unico fino al 4 novembre
2013, lasciando poi il posto a un parente. «Non credo che quella società sia ancora operative», dice Lo
Bello.
Ma quella che è caduta ieri, se è una tegola per Confindustria che proprio ieri ha salutato la
designazione del nuovo presidente Vincenzo Boccia, è l' ultima pietra della valanga che travolge l'
associazione siciliana che era salita sulla ribalta per la sua azione contro il racket, per l' invito a
denunciare il pizzo, per i protocolli di legalità.
A dicembre Gemelli era stato nominato commissario dell' associazione di Siracusa: aveva preso il posto
di un altro imprenditore, Ivo Blandina, rinviato a giudizio nelll' ambito di un' inchiesta che riguarda l'
utilizzo di fondi pubblici per l' acquisto di uno yacht di lusso da parte degli imprenditori messinesi Nino e
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Giacomo Giordano. Blandina, a sua volta, era stato scelto al posto dell' ex presidente Francesco
Siracusano, dichiarato decaduto dai probiviri per «un' insanabile oggettiva distonia» con il codice etico e
lo statuto sulla spending review. Non esattamente una storia virtuosa, dentro una storia ancor meno
luminosa che è stata quella recente di Confindustria Sicilia, il cui presidente Antonello Montante, che
proprio da Lo Bello aveva raccolto il testimone della lotta al racket, è indagato per concorso esterno in
associazione mafiosa. Poi, in un annus horribilis, erano giunti gli arresti di imprenditori che, almeno
pubblicamente, hanno combattuto la loro battaglia per la legalità, dai catanesi Mimmo Costanzo e
Concetto Bosco Carmelo Misseri, presidente della banca fidi dei costruttori siciliani. Anche lui
siracusano.
Gemelli fa parte integrante di questo pezzo di sistema confindustriale pieno di ombre: la sua
designazione a Siracusa è stata voluta dai vertici nazionali ma in precedenza era stato Montante a
volerlo nella giunta dell' organizzazione regionale. E nel febbraio del 2015, quando Repubblica pubblicò
la notizia dell' indagine su Montante, Gemelli non esitò  con gli altri esponenti di punta di Confindustria 
a esprimere immediata solidarietà al presidente: «Nessuno pensi  aveva scritto in una nota  di
bloccare la squadra aggredendo l' attaccante. Perché al suo fianco c' è un intero sistema, fatto di
imprese sane e di imprenditori onesti».
©RIPRODUZIONE RISERVATA È parte integrante di un sistema confindustriale pieno di ombre salito
alla ribalta per la lotta al racket ma ora travolto Il ministro Guidi con il compagno Gemelli FOTO: ©

EMANUELE LAURIA

1 aprile 2016
Pagina 4 La Repubblica

Basilicata< Segue

73

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



APPROVATA LA RIFORMA DELRIO. È data facoltà alle Regioni di utilizzare una moratoria di
36 mesi

Porti, fase transitoria di tre anni
MEZZA VITTORIA PER CATANIA. Enzo Bianco soddisfatto: «La sede può deciderla
Crocetta»

I DETTAGLI Approvazione condizionata per la
l egge  d i   acco rpamen to  de i   po r t i .  Un
emendamento  p revede  in fa t t i   che  s ia
approvata una fase transitoria di tre anni prima
dell' accorpamento dei porti. I sistemi portuali,
che erano 24, non saranno più ridotti a 14, ma
a 15 per la promozione di Civitavecchia.
Per l' applicazione della moratoria di 36 mesi il
presidente della Regione deve fare richiesta
motivata al presidente del Consiglio, che
regolerà la materia con proprio decreto.
TONY ZERMO E' stata una mezza vittoria,
pe rché  pe r   t r e   ann i   c i   sa rà  una   f ase
propedeutica prima dell' applicazione dei
nuovi accorpamenti dei porti. In sostanza, oltre
alla moratoria di 36 mesi, il porto di Catania
manterrà  i  suoi spazi di autonomia e di
iniziativa. Nel frattempo in questi tre anni il
porto «core» di Augusta avrà tempo e modo di
crescere con infrastrutture adeguate al suo
nuovo ruolo di capofila di un sistema integrato.
Diciamolo chiaramente: per il porto di Catania
non cambia praticamente nulla sul piano
operativo, continuerà ad avere i l  record
regionale delle merci trasportate, costituirà
ancora e sempre un polo attrattivo per sei
province siciliane su nove e resterà il centro
dei commerci. Augusta ha un altro ruolo: deve poter sfruttare l' ampiezza della sua rada e la profondità
delle sue acque per poter accogliere le navi portacontainer che escono da Gibilterra e che attualmente,
invece si dirigersi verso la Sicilia, passano Gibilterra, risalgono l' Atlantico e scaricano a Rotterdam o ad
Amburgo. Catania e Augusta, due compiti diversi, due destini diversi a contatto di gomito.
I presidenti delle Regioni riuniti al ministero delle Attività regionali hanno dato al ministro Graziano
Delrio parere positivo sulla sua riforma, ma un parere condizionato all' approvazione della fase di
transizione di 36 mesi introdotta con un emendamento. Sarà quindi il presidente del Consiglio Renzi a
valutare la situazione e regolare con proprio decreto la nuova modifica.
Per la moratoria di tre anni occorrerà che il presidente della Regione interessata, in questo caso
Crocetta, faccia istanza motivata al presidente del Consiglio.
Il porto di Catania manterrà la sua autonomia operativa come porto commerciale leader in Sicilia,
mentre Augusta ha il ruolo di «attrattore» delle navi portacontainer che entrano nel Mediterraneo dal
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Canale di Suez.
Due ruoli diversi.
C' è una piccola novità: i super porti non sono più 14 (prima erano 24) bensì 15 perché è stata
promossa Civitavecchia. Niente da fare per Messina che non gradiva l' aggancio con Gioia Tauro, ma
chiedeva una Autorità dello Stretto assieme a Reggio Calabria, accorpamento che avrebbe avuto un
senso.
Delrio si è detto soddisfatto del parere positivo, sia pure vincolato, espresso dai presidenti delle Regioni
e dai sindaci di alcune città metropolitane, che erano stati invitata, tra cui Enzo Bianco.
Ma ancora ci sono da sciogliere alcuni interrogativi non peregrini. In questi tre anni ciascuna Autorità
portuale potrà prendere decisioni strategiche, anche di lungo respiro, durante questi tre anni? Che tipo
di rapporti è giusto tenere con le altre Autorità portuali? E dopo tre anni se il periodo di rodaggio non
convince sarà possibile tornare indietro? Ci sarebbe bisogno di un maggiore approfondimento.
Abbiamo ribaltato queste domande al sindaco di Catania Enzo Bianco che era presente anche come
presidente del consiglio nazionale dell' Anci.
 Soddisfatto del risultato? «Assolutamente positivo. Ho detto a Delrio che nessuno può immaginare che
il porto in continua ascesa della città metropolitana non capoluogo più grande d' Italia possa essere di
serie B perché a suo tempo chi amministrava Catania non protestò per l' esclusione del porto dal
sistema "core". Delrio ha risposto che la sede dell' Autorità portuale può essere tranquillamente scelta
dal presidente della Regione con decisione motivata. Si possono trovare soluzioni diverse, come un'
Autorità portuale unica con due sedi. Non vogliamo danneggiare Augusta, ma fare squadra insieme».
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Province, futuro incerto per 320 precari
Numerosi i lavoratori con il contratto già scaduto. A Cagliari colloquio tra Erriu e i
sindacati, oggi la nomina dei commissariENTI LOCALI»LA PROTESTA DAVANTI ALLA
REGIONE

di Dario Budroni wSASSARI Si sentono due
volte precari. Primo perché hanno un contratto
scaduto o comunque con i giorni contati.
Secondo perché l' ente da cui dipendono è da
tempo in via di estinzione. I lavoratori precari
delle Province sono 320 in tutta l' isola. E in
questo contesto di  assoluta  incertezza
rischiano seriamente di tornare a casa. Ieri
mattina sono quindi scesi in piazza in tutti i
capoluoghi. A Cagliari hanno protestato
davanti all' assessorato regionale agli Enti
locali. L' assessore Cristiano Erriu ha poi
ricevuto Nino Cois, Davide Paderi e Fulvia
Murru, segretari regionali di Fp Cgil, Cisl Fp e
Uil Fpl. Il colloquio si è concluso con qualche
spiraglio in più rispetto alla vigilia. Perché la
giunta nominerà oggi i commissari straordinari
delle otto Province. Per i sindacati significa
avere nuovi interlocutori con cui discutere del
futuro dei precari.
Una vita nell' incertezza. Sono 320, sparsi in
tutta la Sardegna.
E operano un po' in tutti i settori: ambiente,
scuola, servizi, urbanistica. I lavoratori con un
contratto a tempo determinato sono una fetta
importante del sistema degli enti provinciali.
«Molti di loro vivono in una condizione di
precarietà da molti anni  spiega Nino Cois della Fp Cgil . Alcuni hanno un contratto a tempo
determinato da 10 anni, altri da 15 e altri ancora da 17. Ora, invece, rischiano di perdere il posto una
volta per tutte.
E stiamo parlando di uomini e di donne che hanno anche 50 anni». Sono già numerosi coloro che si
ritrovano con il contratto già scaduto. A Cagliari, per esempio, 82 persone non lavorano da dicembre.
Altri sono tornati a casa proprio ieri.
Nuovi commissari. In attesa della definitiva scomparsa delle Province, e del passaggio ai nuovi enti
come previsto dalla riforma degli enti locali, la giunta regionale nominerà un amministratore
straordinario per ogni provincia. In altre parole, un commissario per gli enti storici e un subcommissario
per le province regionali (più il sindaco della città metropolitana di Cagliari). «Questa è sicuramente
notizia positiva  dice Cois  perché avremo un interlocutore con cui interagire». Sulla stessa linea
Davide Paderi della Cisl.
«È certamente uno spiraglio  commenta . Per noi nessun lavoratore deve stare a casa. E crediamo
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che con uno sforzo da parte di tutti si possa salvare il lavoro di tutte queste persone».
Nei prossimi giorni è prevista una serie di incontri tra Regione, sindacati, commissari e sindaci. «Si è
aperta una strada, noi vogliamo che tutto vada a buon fine» aggiunge Paderi. Fulvia Murru, della Uil
Flp, ci tiene invece a suonare un' ulteriore sveglia alla politica. «Notiamo la buona volontà, ma sappiamo
anche che al momento non ci sono risorse per la salvaguardia dei posti di lavoro  spiega .
Pretendiamo uno sforzo maggiore da parte della Regione, perché non possiamo permetterci altri
disoccupati».
Il protocollo. Intanto mercoledì sindacati, Regione e Anci hanno firmato un protocollo d' intesa su
attuazione, monitoraggio e qualificazione delle funzioni e del personale coinvolto nel nuovo processo di
riordino istituzionale. Gli obiettivi sono la salvaguardia dei servizi ai cittadini e dei posti di lavoro di
coloro che hanno un contratto a tempo indeterminato. Al momento sono circa 1.500.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Ora la maggioranza affronterà il nodo della rete ospedaliera, martedì il primo vertice

Le 8 Asl sono vicine alla fine
Pigliaru: «Il 30 giugno è l' ultimo giorno, poi l' Azienda unica»

I l   p res i den te  P ig l i a ru ,   nonos tan te   l a
soddisfazione per  l '  approvazione della
Finanziaria, non ha rinunciato a fare un appello
al Consiglio regionale: chiede coesione e
velocità per la riforma della rete ospedaliera e
la Asl unica. Ieri sera la Giunta ha confermato i
commissar i  de l le  Az iende san i ta r ie  e
ospedaliere. Resteranno in carica fino al 30
giugno, «ultimo giorno di vita per le otto Asl
sarde».
LE NOMINE Rimangono in carica a Sassari
Agostino Sussarellu e Giuseppe Pintor (Aou),
a Olbia Paolo Tecleme, a Nuoro Mario
Palermo, a Lanusei Federico Argiolas, a
Oristano Maria Giovanna Porcu, a San Gavino
Maddalena Giua, a Carbonia Antonio Onnis, a
Cagliari Savina Ortu e Giorgio Sorrentino
(Aou), al Brotzu Graziella Pintus.
ASL L' Azienda unica prevede la gestione di
bilanci, amministrazione e appalti in una sola
direzione generale e il super commissario
gestirà un patrimonio di 3 miliardi di euro. Il
resto della Sardegna sarà diviso in distretti
che faranno riferimento alla direzione centrale.
Ancora non si sa dove sarà la sede perché
sono già arrivate richieste da Sassari e Nuoro,
p e r   b i l a n c i a r e   l o   s t a t u s   d e l l a   C i t t à
metropolitana di Cagliari.
LA SITUAZIONE La rete ospedaliera è già
nero su bianco e, dopo l' approvazione dell' esecutivo, la maggioranza sarà chiamata a una grande
prova di unità per concludere il percorso senza ostacoli. Il rischio è che si possa ripresentare lo scenario
che ha accompagnato la riforma degli Enti locali, quando l' appartenenza territoriale ha oscurato la fede
al partito. Stessa cosa per la Asl unica anche se in questo caso è quasi tutto da costruire. Infatti, per ora
c' è solo la legge che impegna il Consiglio a istituirla entro il primo luglio, ma ancora la strada è tutta da
percorrere.
LA RETE La rete ospedaliera prevede una razionalizzazione delle cure attraverso accorpamenti,
soppressioni di reparti e taglio di primariati. La riorganizzazione prevede due grandi poli di riferimento,
tarati sul bacino d' utenza. Nei territori rimarranno i presìdi ma alcuni reparti verranno accorpati o
sacrificati.
VERTICE Martedì ci sarà il primo incontro di maggioranza e Giunta: Asl unica e rete ospedaliera fanno
parte del Piano di rientro che dovrebbe far risparmiare 328 milioni in tre anni. Quest' anno nel bilancio
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sono stati aggiunti 330 milioni in più per la sanità che è costata complessivamente 3,3 miliardi su una
manovra complessiva di quasi 7,4 miliardi.
IL LAVORO I capigruppo sottolineano il grande lavoro fatto per rendere la Finanziaria un po' più ricca.
Pietro Cocco (Pd) parla di «manovra non al ribasso», stessa cosa per Roberto Desini (Cd) che la
definisce «reale, equilibrata e di buon senso».
Per Francesco Agus (Sel) «è stato fatto un grande lavoro anche se la sanità rimane un problema».
Paolo Zedda (Rossomori) sottolinea «l' impegno per accompagnare la crescita» e Pier Franco
Zanchetta (Upc) ricorda «l' unità della maggioranza».
Voce contraria di Fabrizio Anedda (Rifondazione) per le «poche risorse sul lavoro».
Matteo Sau.

MATTEO SAU
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